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В Абу-Даби 
прошли 
«Дни города Шуша»
Культурная столица 
Азербайджана 
представлена в ОАЭ 2

Лондон приветствует 
соглашение на СОР29
Достигнутая на Климатической 
конференции договоренность полностью 
отвечает интересам Великобритании

7 85 Кибератаки пресечены
Сайты, больше всех 
атакованные накануне COP29

«Карабах» vs «Лион»
Гурбан Гурбанов: Мы постараемся 
сделать все возможное, чтобы победить 

Эти вопросы находятся в центре 
внимания депутатов Милли Медж-
лиса, которые активно работают над 
совершенствованием законодатель-

ной базы, поддержкой образователь-
ных инициатив и созданием условий 
для подготовки высококвалифици-
рованных специалистов. 

М арафет собственной неком-
петентности премьер-ми-

нистр Армении превратил в нор-
му, заявив, в частности, что 
наблюдательная миссия Ев-
росоюза на условной грани-
це с Азербайджаном «не по-
зволит врагу напасть на нас». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Много разных эпитетов употре-
бил Никол Пашинян по отношению 
к ранее франко-германскому, те-
перь - интернациональному соста-
ву миссии, десятую часть которой 

составляют канадские отставные 
офицеры, официально не имеющие 
отношения к юрисдикции Брюссе-
ля. Мол, она «мирная» и нацелен-
ная на привыкание, изменившая 
отношение армянского приграни-
чья к наличию «культурных» евро-
пейцев на их территории. 

Но тогда как быть с ее присут-
ствием в условиях двусторонних 
переговоров между Баку и Ирева-
ном, которые с 7 декабря прошло-
го года ведутся в условиях затишья 
и относительного взаимопонима-
ния? Получается, что никакой не-

обходимости в присутствии «бино-
клевой дипломатии» попросту нет. 

Процесс делимитации и де-
маркации границы на Газахском 
направлении с возвращением че-
тырех сел, сожженных и оккупи-

рованных во время горбачевской 
«перестройки», их истинным хо-
зяевам уже осуществляется также 
без посредников, исключительно 
на двусторонней основе. 
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Пудра для мозгов
Пашинян вводит в заблуждение 
свое же общество 

«Зеленый» вектор прогресса
Как COP29 переписывает 

глобальную климатическую повестку

Н аука, образование и молодежная политика являются основой 
устойчивого развития Азербайджана в условиях глобальных 

вызовов. Становление современной системы образования, инте-
грация инновационных технологий и активное участие молодежи 
в международных процессах требуют всестороннего подхода и стра-
тегического видения.
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П резидент Франции Эмманю-
эль Макрон, некогда моло-

дой технократ с амбициями стать 
лицом обновленной Европы, се-
годня все больше превращается 
в фигуру, чье имя ассоциирует-
ся с раздором, политическими 
провалами и эгоцентризмом.

Возможно, пришло время фран-
цузскому обществу задать себе во-
прос: а тот ли это лидер, за которым 
стоит следовать, или же это всего 
лишь блестящий фасад, скрываю-
щий пустоту и неспособность? 

Ведь президентский путь Макро-
на, вместо того чтобы стать мостом 
к процветанию и единству, лишь углу-
бляет трещины в международных 
отношениях, усиливает социальное 

напряжение во Франции и ставит 
под сомнение его истинные цели.

Макрон, словно современный 
«Наполеон в костюме», действу-
ет как человек, который не боится 
разжигать конфликты и выстраи-
вать альянсы, основанные на удоб-
стве момента. Во внешней полити-
ке его решения зачастую выглядят 
как акты хладнокровного расчета 
или откровенной авантюры. Разни-
ца только в том, что если Наполеон 
поднял Францию на вершину могу-
щества, хотя и ненадолго, и его кам-
пания оставила неизгладимый след 
в истории Европы, то Макрон все 
больше уводит Францию, да и всю 
Европу вниз в бездну. 

Амбиции выше крыши
Макрон рассматривает ЕС как площадку 
для собственного лидерства

Будильник для Европы
Виктор Орбан против сна разобщенной Европы
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П ремьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан на своей 

странице в социальной сети 
Facebook написал: «2025 год 
может стать фантастическим 
годом. Мы ждем!» В этой фразе 
венгерского премьера очевид-
но заложено не только ожида-
ние, но и вызов.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Его слова, произнесенные в пуль-
сирующем контексте современного 
мира, словно удары колокола, зву-
чат над раздираемой противоречия-
ми Европой. Но чтобы этот год стал 
годом мира, как считает венгерский 
лидер, необходимо выйти за преде-
лы европейских ложных обещаний, 
санкционной спирали и геополити-
ческих авантюр, которые преврати-
ли Евросоюз в олицетворение утра-
ченной надежды.

Европейская ловушка 
разобщенности

Евросоюз сегодня напомина-
ет огромный корабль, плывущий 
в шторм без капитана. Каждое его 

государство пытается рулить в сво-
ем направлении, теряя из виду об-
щий курс. Виктор Орбан давно вы-
вел свою Венгрию из этого состоя-
ния слепого следования за химерой 
«общеевропейских ценностей», ко-
торые, как оказывается, часто из-
меряются не гуманностью, а инте-
ресами бюрократического аппара-
та Брюсселя.

Санкции против России, продви-
гаемые под лозунгами «единства» 
и «справедливости», стали гирей на 
шее европейской экономики. Они 
удерживают цены на энергоноси-
тели на запредельном уровне, что 
подрывает конкурентоспособность 
самого Евросоюза. «Это блокирует 
нас», - словно из подводной лодки 
взывает Орбан. Но его голос глушат 
его же коллеги по Альянсу, подме-
няя диалог угрюмой догмой.

Украина: под чужими 
знаменами

Российско-украинский конфликт, 
к сожалению, затянулся, и Украи-
на оказалась не просто горячей точ-
кой, а кровоточащей раной на теле 
Европы. 
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Ж урналистика, помимо 
того что является искус-

ством рассказывать истории, 
это также голос времени, ко-
торый эхом раздается в серд-
цах народов и оставляет отпе-
чаток в вечности. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Настоящие журналисты - слов-
но скульпторы истины, высекаю-
щие ее из груды хаотичных собы-
тий, отделяя правду от лжи, свет от 
тени. Их слова - это мосты, пере-
кинутые через пропасти непонима-

ния, это свет маяка, ведущего об-
щества сквозь штормы дезинфор-
мации и предвзятости.

Настоящий журналист - не ло-
вец сенсаций, а искатель смысла. 
Его перо должно быть острым, но 
справедливым, а голос - уверенным, 
но честным. Он смотрит в глуби-
ну, видит то, что скрыто за заве-
сой слов, и доносит до мира не то, 
что удобно, а то, что необходимо 
знать. Ведь в его руках инструмент, 
способный менять судьбы, влиять 
на выборы, формировать воспри-
ятие эпохи.

Свобода слова - 
это не право на ложь

Politico использует свою платформу для того, 
чтобы сеять раздор и путаницу
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В  дни работы СОР29 в зале «Ни-
зами» столичного Олимпий-

ского стадиона представители 
практически всех государств 
были настроены на первые ре-
альные шаги по спасению пла-
неты от катастрофы, и это - не-
сомненная заслуга организато-
ров и модераторов глобальной 
климатической конференции. 

Азербайджан, как показал ход 
СОР29, согревает даже самых неис-
правимых пессимистов, не дав само-
довольному коллективному Северу 

охладеть к проблемам Глобально-
го Юга и перетянуть на себя одея-
ло дорогостоящей «зеленой» повест-
ки. Очередное тому доказательство 
- поразительные итоги ежегодного 
общепланетарного Климатическо-
го саммита в Баку. 

До начала конференции многим 
казалось, что основной целью наци-
онального правительства является 
презентация возможностей госте-

приимства для десятков тысяч ино-
странных гостей, потому как пре-
дыдущие серенькие с точки зрения 
результативности съезды были по-

водом для знакомств и обсуждений, 
налаживания деловых связей и яр-
ких впечатлений от новых геогра-
фических широт. 

Визит президента Польши Ан-
джея Дуды в армяно-азербайд-
жанский приграничный регион 
в сопровождении членов мис-
сии ЕС в Армении (EUMA), к со-
жалению, является очередной 
демонстрацией антиазербайд-
жанской политики различных 
стран - членов ЕС и европей-
ских институтов.

Как сообщает «Тренд», об этом 
отмечается в аккаунте Министер-
ства иностранных дел Азербайджа-
на в социальной сети X.

В публикации выражено глубо-
кое сожаление об участии президен-

та страны, официально являющейся 
«стратегическим партнером» Азер-
байджана, в неприемлемом дипло-
матическом «бинокль-шоу», которое 
привело к обострению азербайджа-
но-польских отношений.

Несмотря на многочисленные мес-
седжи официальных лиц Азербайд-
жана в администрацию президента 
и МИД Польши, польская сторона не 
уклонилась от этого провокацион-
ного шага. «Азербайджан оставляет 
за собой право принять необходи-
мые дипломатические меры против 
этого недружественного действия».

Отдел политики

Провокационный шаг
МИД: Азербайджан сожалеет 

об участии президента Польши в неприемлемом 
дипломатическом «бинокль-шоу» 

СОР29 с пропиской в Баку
Азербайджан всем дал надежду на климатическую справедливость

СОР29 прочно вошла 
в историю как глобаль-
ная встреча, где в вопро-
се борьбы с изменениями 
климата были достигну-
ты важные результаты 
и приняты всеми сторо-
нами действительно се-
рьезные обязательства
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Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

О назначении К.Г.Дадаш-заде 
ректором Азербайджанской 

национальной консерватории

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Назначить Камилю Гусейн гызы Дадаш-заде ректором Азербайджан-
ской национальной консерватории.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 27 ноября 2024 года

Об освобождении А.С.Новрузова 
от должности ректора 

Нахчыванского института учителей

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Освободить Азада Севиндик оглу Новрузова от должности ректора 
Нахчыванского института учителей.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 27 ноября 2024 года

Об освобождении С.А.Керими 
от должности ректора Азербайджанской 

национальной консерватории

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Освободить Сиявуша Ашраф оглу Керими от должности ректора Азер-
байджанской национальной консерватории.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 27 ноября 2024 года

27 ноября под председательством 
Мазахира Панахова состоялось 
очередное заседание Централь-
ной избирательной комиссии 
(ЦИК) Азербайджана.

Сначала на заседании был рассмо-
трен вопрос о назначении очередных 
муниципальных выборов в Азербайд-
жанской Республике. Председатель 
М.Панахов предоставил подробную 
информацию о связанных с этим тре-
бованиях законодательства и довел 
до внимания соответствующий зако-
нопроект. Единогласным решением 
членов комиссии очередные муни-
ципальные выборы были назначены 
на 29 января 2025 года. Председатель 
также сказал, что выборы будут про-
ведены в 685 муниципалитетах и ох-
ватят 118 избирательных округов.

Затем была зачитана и обсужде-
на в отдельности каждая часть «Ка-
лендарного плана основных действий 
и мероприятий по подготовке и про-

ведению муниципальных выборов 
в Азербайджанской Республике».

На заседании также был рассмо-
трен вопрос о создании экспертной 
группы при Центральной избира-
тельной комиссии для изучения жа-
лоб на действия (бездействие) и ре-
шения, нарушающие избирательные 

права граждан, на предстоящих му-
ниципальных выборах, а также бо-
лее эффективного обеспечения изби-
рательных прав граждан. При Цен-
тральной избирательной комиссии 
создана экспертная группа в составе 
9 человек, включая членов комиссии 
и сотрудников секретариата. А со-

здание при окружных избиратель-
ных комиссиях экспертных групп 
в составе 3 человек в соответствии 
с Избирательным кодексом было по-
ручено окружным избирательным 
комиссиям избирательных округов.

При ЦИК создана рабочая груп-
па в составе специалистов соответ-
ствующих структур для перепровер-
ки достоверности подписей и другой 
информации в подписных листах, 
представленных в случае возникно-
вения необходимости рассмотрения 
в Центральной избирательной комис-
сии вопроса регистрации кандида-
та на муниципальных выборах, на-
значенных на 29 января 2025 года, 
член Центральной избирательной 
комиссии назначен руководителем 
рабочей группы.

На заседании с участием пред-
ставителей медиасубъектов также 
были рассмотрены текущие вопросы.

АЗЕРТАДЖ

Единогласное решение
В Азербайджане назначены очередные муниципальные выборы

Делегация во главе с генеральным 
прокурором Кямраном Алиевым 
совершила 26-27 ноября рабо-
чий визит в Государство Катар 
для участия во второй встрече 
высокого уровня правоохра-
нительных органов по борьбе 
с коррупцией государств-чле-
нов Организации исламского 
сотрудничества (ОИС).

Как сообщили БР в пресс-службе 
Генеральной прокуратуры, во встрече 
приняли участие генеральные про-
куроры, министры юстиции, вну-
тренних дел, руководители независи-
мых антикоррупционных учрежде-
ний и влиятельных международных 
организаций 57 стран-членов ОИС.

Посетив бюст Гейдара Алиева в по-
сольстве нашей страны в Дохе, деле-
гация с уважением почтила светлую 
память общенационального лидера.

Хамад Бен Насер Аль Миснад, 
председатель Управления админи-
стративного контроля и прозрач-
ности Государства Катар - стороны, 
принимающей встречу правоохра-
нительных органов по борьбе с кор-
рупцией, - рассказал о вкладе рабо-
ты мероприятия в совместные уси-
лия государств-участников в сфере 
борьбы с коррупцией, а также о ме-
ханизме внедрения и перспективах 
реализации Мекканской конвенции 
о сотрудничестве в сфере борьбы 
с коррупцией.

Выступая на заседании высо-
кого уровня, генеральный проку-
рор проинформировал своих зару-
бежных коллег о последовательных 
реформах, правовых и институ-
циональных мерах, осуществляе-
мых под руководством Президента  
Ильхама Алиева в сфере борьбы 
с коррупцией, которые являются 
национальными приоритетами на-
шей страны, а также в качестве од-
ного из многочисленных примеров 
особого внимания, уделяемого со-
трудничеству с исламскими страна-
ми, привел тот факт, что Азербайд-
жан с самого начала поддерживал 
инициативу принятия Мекканской 
конвенции.

Он также затронул вопросы, свя-
занные с активным участием органов 
прокуратуры нашей страны в гло-
бальных и региональных антикор-
рупционных инициативах, а также 
еще раз выразил благодарность де-
легациям исламских стран, которые 
способствовали успеху одного из са-
мых престижных международных 
мероприятий - 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29), которая прошла в нашей 
стране в текущем году; пленарной 
сессии высокого уровня, организо-
ванной прокуратурой Азербайджана 
совместно с зарубежными парт нерами 
в рамках СОР29, а также 29-й Еже-
годной конференции и Общего со-
брания Международной ассоциа-
ции прокуроров.

Отметив, что наша страна всегда 
открыта для прогрессивных между-
народных инициатив и играет роль 

надежной площадки в этой сфере 
и коснувшись предстоящих собы-
тий по актуальной для Азербайд-
жана теме, генеральный прокурор 
Кямран Алиев подчеркнул, что ше-

стое пленарное заседание Глобаль-
ной оперативной сети ООН анти-
коррупционных правоохранитель-
ных органов - GlobE пройдет в Баку 
в мае 2025 года и пригласил своих 
коллег принять участие в этом ме-
роприятии. Он также выразил при-
знательность коллегам за поддерж-
ку, оказанную кандидатуре нашей 
страны в качестве принимающей 
стороны третьей встречи высоко-
го уровня правоохранительных ор-
ганов по борьбе с коррупцией го-
сударств-членов ОИС.

На мероприятии наша страна 
была избрана заместителем пред-
седателя Бюро руководителей ан-
тикоррупционных органов госу-
дарств-членов ОИС.

В рамках визита генеральный 
прокурор провел ряд двусторонних 
встреч с зарубежными коллегами.

На двусторонней встрече деле-
гации Азербайджанской Республи-
ки с делегацией Государства Катар 
председатель Управления админи-
стративного контроля и прозрачно-
сти Хамад Бен Насер Аль Миснад 
выразил удовлетворение постоян-
ным развитием тесных партнерских 
отношений в различных направле-
ниях, которые существуют между 

нашими странами, разделяющими 
общие религиозные и культурные 
ценности, отметил, что эти связи 
также внесли свой вклад в сотруд-
ничество между структурами в об-
ласти борьбы с коррупцией.

Кямран Алиев привел положи-
тельные примеры из опыта сотрудни-
чества между прокуратурами Азер-
байджана и Катара, подчеркнул важ-
ность расширения сферы успешно 
развивающихся двусторонних отно-
шений с Управлением администра-
тивного контроля и прозрачности.

В ходе двусторонней встречи 
Кямрана Алиева с президентом 
Управления по контролю и проти-
водействию коррупции Королев-
ства Саудовская Аравия (Nazaha) 
Мазином бен Ибрахимом Аль Ках-
мусом обсуждалась реализация Ме-
морандума о сотрудничестве, под-

писанного в ноябре 2023 года между 
Генеральной прокуратурой нашей 
страны и Nazaha, а также перспек-
тивы дальнейшего развития взаи-
моотношений.

Генеральный прокурор Азербайд-
жана также встретился с министром 
юстиции Исламской Республики Па-
кистан Азамом Назиром Тараром. 
Было подчеркнуто, что поднявшие-
ся на уровень стратегического парт-
нерства отношения между нашими 
братскими странами, связанными 
глубокими историческими узами, 
обрели устойчивый характер в эко-
номическом, военном, гуманитар-
ном и других направлениях, а так-
же в правовом поле, что заслужи-
вает одобрения. На встрече были 
обсуждены вопросы дальнейшего 
укрепления потенциала взаимного 
сотрудничества по борьбе с корруп-
цией, которая является транснаци-
ональным явлением.

На двусторонней встрече с пред-
седателем Федеральной комиссии 
по честности и неподкупности Ре-
спублики Ирак Мухаммедом Али 
Аль-Лами, говорилось об историче-
ских дружеских отношениях между 
нашими странами, выражена взаим-
ная уверенность в том, что с подпи-

санием Меморандума о взаимопони-
мании в сфере борьбы с коррупци-
ей отношения межведомственного 
сотрудничества выйдут на новый, 
более интенсивный уровень.

В ходе двусторонних встреч со-
стоялся плодотворный обмен мне-
ниями по вопросам взаимной пра-
вовой помощи по уголовным делам, 
экстрадиции, противодействием ле-
гализации имущества, полученно-
го преступным путем, и коррупци-
онным преступлениям, а также по 
другим темам, представляющим вза-
имный интерес.

Кроме того, в рамках визита состо-
ялась двусторонняя встреча Кямра-
на Алиева с генеральным секрета-
рем ОИС Хусейном Ибрахимом Та-
хой. На встрече была подчеркнута 
уникальная важность организации 
в солидарности и прогрессе ислам-

ских стран, а также отмечена роль 
государств-членов в эффективной 
борьбе с преступностью.

На встрече генеральный проку-
рор с благодарностью напомнил, что 
ОИС как на протяжении почти 30-лет-
него периода, когда наши земли на-
ходились под оккупацией, так и на 
последующем этапе всегда поддер-
живала правое дело нашей страны, 
в частности принятием резолюций 
и заявлений, требующих прекраще-
ния факта оккупации.

Генеральный секретарь поблаго-
дарил Азербайджанскую Республику 
за активную и инициативную пози-
цию, проявляемую в рамках ОИС, 
и дал высокую оценку строитель-
но-восстановительным работам, сви-
детелем которых он стал во время 
своих поездок на освобожденные 
от оккупации территории, отметил, 
что факт восстановления террито-
риальной целостности нашей стра-
ны был встречен исламским миром 
с большой радостью.

В мероприятиях принял участие 
Чрезвычайный и Полномочный По-
сол нашей страны в Государстве Ка-
тар Махир Алиев.
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Антикоррупционный вектор сотрудничества
Генеральный прокурор совершил рабочий визит в Катар

В португальском городе Кашкайш 
в рамках X Глобального фору-
ма Альянса цивилизаций Орга-
низации Объединенных Наций 
состоялась встреча с генераль-
ным секретарем ООН Антониу 
Гутерришем, организованная 
в партнерстве с Международ-
ным центром Низами Гяндже-
ви, сообщили в Международ-
ном центре Низами Гянджеви.

На встрече обсуждались Клима-
тический саммит COP29, междуна-
родные призывы и пути их устра-
нения. Была подчеркнута важность 

регулярного проведения подобных 
заседаний. Генеральный секретарь 
также был проинформирован о Гло-
бальных Бакинских форумах, сотруд-
ничестве с Альянсом цивилизаций 
Организации Объединенных Наций 
и других инициативах, предприни-
маемых Международным центром 
Низами Гянджеви.

Кроме того, генеральному секре-
тарю ООН была подарена памятная 
монета, подготовленная с использова-
нием иллюстраций из некоторых ру-
кописей «Хамсы» Низами Гянджеви.

Отдел информации

Искусство служит дипломатии 
Генсеку ООН вручена памятная монета, 
символизирующая наследие Низами Гянджеви

В связи с объявлением горо-
да Шуша «Культурной столи-
цей исламского мира» на 2024 
год, специальный представи-
тель Президента Азербайджа-
на в Шушинском районе Айдын 
Керимов и возглавляемая им 
делегация посетили 26-27 но-
ября Абу-Даби (ОАЭ), сообща-
ет Report.

Визит состоялся в рамках «Дней 
города Шуша», организованных Управ-
лением Государственного заповед-
ника города Шуша при поддержке 
посольства Азербайджана в ОАЭ.

В рамках визита Айдын Керимов 
встретился с министром культуры 
ОАЭ шейхом Салемом Аль Касими, 
заместителем министра иностранных 
дел ОАЭ Халидом Бельхоу и заме-
стителем руководителя Департамен-
та градостроительства и транспорта 
ОАЭ Сайфом Султаном Аль Нассери.

На встречах обсуждались двусто-
ронние отношения между странами, 
особо подчеркивалось успешное про-
ведение Климатической конферен-
ции COP29 в Азербайджане, кото-
рая считается одним из самых пре-
стижных глобальных мероприятий.

Также была представлена инфор-
мация о Генеральном плане города 
Шуша, обсуждены идеи по градо-
строительству, укреплению связей 
между двумя городами, а также со-
трудничеству в области науки, куль-
туры и творчества, обмену опытом.

Кроме того, азербайджанская сто-
рона проинформировала об истории 
города, разрушениях и грабежах, со-

вершенных армянами в период его 
оккупации, текущих восстановитель-
ных работах, развитии туристиче-
ского потенциала, привлечении ту-
ристов, международной работе по 
продвижению города Шуша, реали-
зуемых проектах.

«Дни города Шуша» продолжи-
лись при поддержке Государственно-
го агентства по туризму. На фотовы-
ставке «Шуша - вчера и сегодня» были 
представлены фотографии, отража-
ющие историческое прошлое города, 
его природу, работы по реконструк-
ции и восстановлению. В меропри-
ятии приняли участие заместитель 
министра иностранных дел ОАЭ Ха-
лид Бельхоу, директор Департамен-
та Азии и Тихого океана МИД ОАЭ 
Абдулазиз Аль-Нияди и руководи-
тели государственных учреждений 
города Абу-Даби.

В рамках «Дней города Шуша» 
состоялся грандиозный гала-кон-
церт с участием мастеров культуры 
и искусства Азербайджана.

В Абу-Даби прошли 
«Дни города Шуша»
Культурная столица Азербайджана 
представлена в ОАЭ
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Однако Президент Ильхам Алиев 

настолько поднял градус напряжен-
ности дебатов на церемонии откры-
тия Саммита лидеров СОР29 и на 
Саммите малых островных развива-
ющихся государств, что коллектив-
ному Западу, оставшемуся в критиче-
ском меньшинстве среди 198 столиц, 
ничего не оставалось, как вступить 
в дебаты с теми, кого он веками не-
щадно эксплуатирует под разны-
ми предлогами. Дебаты перераста-
ли в ожесточенные споры, так что 
отпущенных на «разогрев» двух не-
дель не хватило, чтобы договориться, 
и делегаты в стенах зала «Низами» 
провели еще почти сутки в перего-
ворных комнатах, откуда выходили 
хоть и измотанными, но с ощуще-
нием близости к консенсусу. 

В итоге в ночь на 24 ноября ком-
промисс был найден, а на лицах чле-
нов той же индийской делегации, 
хоть и была печать недовольства 
максималистов, рассчитывавших 
на общую сумму в $1,3 трлн, чита-
лась и удовлетворенность - ведь их 
перенасыщенная населением и про-
мышленными отходами страна вхо-
дит в первую десятку губителей слоев 
атмосферы, при этом ей, как разви-
вающемуся государству, положены 
поблажки в финансировании. Меж-
ду тем в категории развивающих-
ся числятся и Китай - второй после 
США загрязнитель мира, и Саудов-
ская Аравия - самая богатая нефтя-
ная держава. 

Но не это главное, а общее уча-
стие в судьбах планеты, хотя бед-
ным странам в Африке, Азии и Ла-
тинской Америке кажется, что такой 
подход несправедлив и его следует 
менять со временем. 

Довольными остались все боль-
шие и малые интересанты, особенно 
представители островов, на жизнь 
которых до сих пор наложена печать 
колониального правления. Впервые 
в истории они стали свидетелями 
того, насколько твердо привержены 
данному обещанию организаторы 
СОР29. Президент Ильхам Алиев, 
в мае принимая лидеров Багамских 
островов, Тонги и Тувалу, пообещал 
им вынести на обсуждение возмож-
ности их реального доступа к клима-
тическому финансированию, о ко-
тором говорилось полтора десяти-
летия, но ничего не менялось. И вот 
в Баку лед тронулся - по инициати-
ве главы Азербайджанского государ-
ства в сентябре был достигнут значи-
тельный прогресс в создании Фон-
да для возмещения потерь и ущерба, 
а по ходу конференции эта структу-
ра материализовалась, сразу же по-
полнившись на $700 млн, с тенден-
цией к наращиванию средств. 

Президент Ильхам Алиев, высту-
пая на Саммите малых островных 
развивающихся государств, без лож-
ной скромности заявил о посильном 
вкладе официального Баку в реше-
ние проблемы: «Мы предоставили 
взнос в размере $10 млн для поддерж-
ки совместных проектов, реализуе-
мых в малых островных государствах 
Содружества, подписав Меморан-
дум о взаимопонимании по исполь-

зованию спутниковых данных Кос-
мического агентства Азербайджана 
для мониторинга и оценки состоя-
ния окружающей среды». 

Кстати, все расходы на участие 
в СОР29 представителей 40 малых 
островных государств националь-
ное правительство взяло на себя, 
в отличие от прежних сессий, ког-
да бремя затрат ложилось на секре-
тариат специализированных струк-
тур ООН и частные фонды. 

И кто бы что ни заявлял за ру-
бежом, в Баку совершен долгождан-
ный дипломатический прорыв, ког-
да мир уже не расколот на два ан-
тагонистических полюса, а повязан 
климатическими обязательствами. 
Кстати, надо бы особо рассказать 
о том, в каких условиях и при каком 
раскладе национальное правитель-
ство добилось переформатирования 
глобального общественно-полити-
ческого сознания с ощущением сово-
купной ответственности за необхо-
димость климатического финанси-
рования. И тут речь не только и не 
столько о глобальном противостоя-
нии, конфликте цивилизаций в цен-
тре Европы, на Ближнем и Дальнем 
Востоке и т.д., хотя это, безусловно, 
сильно затруднило и переговорный 
процесс в условиях турбулентности, 
и достижение фундаментального 
компромисса практически по всем 
вопросам между представителями 
противоборствующих лагерей Гло-
бального Севера и просыпающего-
ся от геополитической спячки Гло-
бального Юга. 

Еще до оглашения места про-
ведения СОР29, а точнее сразу по-
сле соглашения 7 декабря прошлого 
года между Администрацией Пре-
зидента Азербайджана и аппаратом 
премьер-министра Армении в поль-
зу Баку, начался очередной виток 
спиралевидной «информационной  
войны». Ведь в Париже и Вашингто-
не никто из сенаторов и дипломатов 
не ожидал, что без их ведома наша 
страна 20 сентября в полной мере 
восстановит государственный суве-
ренитет, получит карт-бланш ООН 
на проведение климатической кон-
ференции с неуклонным наращива-

нием глобального авторитета. Более 
того, в апреле после того, как Нико-
лу Пашиняну пообещали летальное 
оружие для реванша, неожиданно для 
коллективного Запада начался про-
цесс демаркации Газахского участка 
условной армяно-азербайджанской 
государственной границы, повысив 
степень взаимного доверия между 
сторонами. Для Белого дома и Ели-
сейского дворца это было громом 
средь бела дня - они привыкли, что 
без их ведома, образно говоря, даже 
«весна не наступает», а Южный Кав-
каз, по их разумению, то же самое, 

что Фиджи или Маврикий с Мада-
гаскаром. 

То есть старт шумихе был дан не 
просто из желания «насолить» нелю-
бимому и, как оказалось, стропти-
вому Азербайджану, а сыграть свою 
игру в «бойкот нефтяному засилью». 
А ведь не секрет, что основную от-
ветственность за антропогенные из-
менения климата несут как раз раз-
витые государства, страны «золото-
го миллиарда» и особенно Франция 
с США. Именно здесь с 1960-х годов 
и до недавнего времени был сосредо-
точен основной мировой производ-
ственный потенциал. А за время так 
называемой Третьей промышленной 
революции (эпохи после индустриа-
лизации), когда производства стали 
активно вывозить в «третий мир», 
ситуация с распределением произ-
водственных мощностей в текущий 
момент, быть может, и изменилась, 
а вот ответственность так называе-
мых «гегемонов» за глобальное по-
тепление - напротив, возросла. Так 
что сегодня климатические дискус-
сии подразумевают не просто без-

ответственные разговоры, выкри-
кивания с трибун и размахивание 
«зеленой» символикой, а реальные 
дела с выделением финансов на реа-
лизацию конкретных экологических 
проектов. И в результате уже нака-
нуне СОР29 активистами коллек-
тивного Запада была предпринята 
попытка политизировать проведе-
ние саммита в Баку, увести дискус-
сии в сторону и, главное, избавить от 
финансовой ответственности США 
и Евросоюз. 

В результате Вашингтон и Брюс-
сель, действуя вполне слаженно, всеми 

силами уводили разговоры в сторо-
ну от главной цели. У команды Джо 
Байдена, как раз перед этим с треском 
проигравшей президентские выборы 
в заокеанской державе, имелся свой 
расчет - оставить как можно больше 
«головной боли» новоизбранному 
главе Белого дома Дональду Трам-
пу. Сделано это было по ряду при-
чин, хотя бы для того, чтобы иметь 
козыри уже на выборах 2028 года 
и ткнуть пальцем в оппонента. 

Кстати, в том же русле вели себя 
депутаты Европарламента и в Брюс-
селе, специально назначив «реви-
зию» руководства Еврокомиссии на 
две недели неутихающих бакинских 
страстей в рамках СОР29. И основ-
ная ответственность за то напряже-
ние, с которым шли в Баку дискуссии 
о климатическом финансировании, 
падает на главу Еврокомиссии Урсулу 
фон дер Ляйен, которая, согласовав 
свой шаг с администрацией Байде-
на, в Баку просто не прилетела, хотя 
в июле позапрошлого года букваль-
но напросилась на подписание ме-
морандума об энергетическом пар-

тнерстве. И ее понять можно - в тот 
приезд она была уверена в поддерж-
ке столиц востока и юго-востока Ев-
ропы, которые получили миллиарды 
кубометров «голубого топлива», а те-
перь прекрасно понимала, что раз-
говор в столице Азербайджана пой-
дет о больших деньгах, а в Евросою-
зе с самого начала нацелились на то, 
чтобы как можно меньше ассигно-
вать на климатические программы. 
Так что председатель Еврокомиссии 
в Баку банально не приехала, превра-
тив тем самым богатейшее межго-
сударственное образование («цве-
тущий сад», по определению Жозе-
па Борреля) в одного из основных 
виновников того, насколько напря-
женно шли на западных берегах Ка-
спия баталии о климатическом фи-
нансировании. 

Нежелание платить всегда со-
провождается «дымовой завесой» 
и массой отговорок. Президент  
Ильхам Алиев дал этому явлению 
четкое определение. «Сегодня доля 
Азербайджана в мировой добыче 
нефти - 0,7, в добыче газа - 0,9%, но 
фальшивые новостные СМИ стра-
ны, лидирующей в добыче углеводоро-
дов и добывающей их в 30 раз больше 
нас, называют нас нефтяным госу-
дарством. Как только Баку едино-
гласно был избран хозяином COP29, 
он стал мишенью хорошо организо-
ванной, скоординированной, но за-
ранее проигранной клеветнической 
кампании. Но обвинять нас в нали-
чии нефти - то же самое, что обви-
нять Баку в наличии более 250 сол-
нечных дней в году. Мы предпочи-
таем более важные критерии. Так, 
уровень безработицы в стране со-
ставляет 5,4, бедности - 5,2%, внеш-
ний долг - на уровне 7,5% совокупно-
го ВВП - вот показатели успешной 
социально-экономической политики, 
которыми может гордиться не ка-
ждая страна, а природные ископае-
мые - дар Божий, и не более того», - 
такую отповедь дал глава государ-
ства критиканам. 

Но иезуитам по ходу климати-
ческой конференции нужны были 
поводы для демарша, и вот эти ин-
триги уже заставляют по-другому 
взглянуть на дипломатические ляпы 
не сведущей в международных от-
ношениях министра иностранных 
дел ФРГ Анналены Бербок. Той са-
мой, которая, находясь в Баку, со-
брала пресс-конференцию, где го-
ворила то о «правах человека», то 
возмущалась, почему в Баку не дали 
визы депутатам ПАСЕ, поддержав-
шим скандальную резолюцию о не-
признании полномочий азербайд-
жанской делегации. Она даже нашла 
время для встречи с представителя-
ми «пятой колонны», действующей 
в Азербайджане, но на дискуссиях 
в рамках СОР29, особенно в послед-
ний день работы саммита, занима-
лась только тем, что провоцирова-
ла рост напряжения. 

Примечательно, что в своей стране 
она возглавляет партию «зеленых», 
входящую в правящую коалицию, 
и ей самое время и место было озву-
чивать глобальные инициативы по 
поводу всеобщей обеспокоенности, 
однако она вместо реальной «зеле-

ной повестки» занималась в Баку по-
литическими провокациями совсем 
другого рода и цвета, чтобы быть 
услышанной определенными кру-
гами в надежде отработать гонорар 
за «христианскую солидарность». 

И вот при таком раскладе наци-
ональному председательству при то-
тальном противодействии во время 
СОР29 удалось добиться действи-
тельно беспрецедентных результа-
тов в вопросе климатического фи-
нансирования. Под давлением ми-
ровой общественности и в полном 
соответствии с известной фразой 
Президента братской Турции Ред-
жепа Тайипа Эрдогана «мир боль-
ше пяти» ведущим странам Запада 
пришлось пойти на уступки. Между 
тем, свою часть пути к компромиссу 
прошли и развивающиеся государ-
ства, в результате именно в нашей 
столице Баку вопреки всем ожида-
ниям скептиков удалось добиться 
по-настоящему исторического про-
рыва. Объявленная цель в рекордные 
$300 млрд климатического финан-
сирования - историческое достиже-
ние для всего человечества, так как 
раньше у коллективного Запада зи-
мой пригоршни снега было не вы-
просить, теперь же, наверное, сели 
и паводки в Валенсии, а также ура-
ганы в США, унесшие в совокупно-
сти жизни более 500 человек, заста-
вили взглянуть по-другому на про-
исходящее вокруг. 

В сухом остатке компромиссные 
$300 млрд условных единиц - это еще 
и гарантия того, что в будущем циф-
ра возрастет, особенно, если подто-
пит пару провинций в Германии или 
в Нидерландах, что крайне вероятно, 
исходя из скорости поднятия уров-
ня океана. А действовать, напомним, 
надо уже сегодня, точнее, надо было 
еще вчера - изменение климата при 
антропогенном воздействии при-
водит к катастрофическим послед-
ствиям на всех пяти обжитых кон-
тинентах, и касается это всех стран: 
развитых, развивающихся, больших 
и малых, холодных и теплых… 

И это еще один, и очень большой, 
успех национальной внешней поли-
тики под руководством Президента 
Ильхама Алиева. Да и Азербайджан, 
как страна - хозяйка встречи СОР29, 
может гордиться результатами гло-
бального климатического саммита. 
Это касается и уровня его организа-
ции, и представительства, и тем бо-
лее достигнутых соглашений. 

И, наконец, мировое сообщество 
именно в Азербайджане, согреваю-
щем всех неистребимым чувством 
вселенского долга, все мы, продол-
жатели рода Адамова, добились глав-
ной своей цели - СОР29 с пропи-
ской в Баку прочно вошла в историю 
как глобальная встреча, где в вопро-
се борьбы с изменениями климата 
были достигнуты важные резуль-
таты и приняты всеми сторонами 
действительно серьезные обязатель-
ства, рассчитанные на то, что у че-
ловечества появится шанс на выжи-
вание без перетягивания одеяла на 
себя, без жадности и лишних в дан-
ной ситуации амбиций. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Ильхам АЛИЕВ:

Мы предоставили взнос в размере $10 млн для под-
держки совместных проектов, реализуемых в ма-
лых островных государствах Содружества, подпи-
сав Меморандум о взаимопонимании по использова-
нию спутниковых данных Космического агентства 
Азербайджана для мониторинга и оценки состоя-
ния окружающей среды 
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В рамках COP29 были подпи-
саны соглашения по важным 
проектам, которые внесут вклад 
в «зеленую» экономику в на-
шей стране, проведены обсуж-
дения о роли малого и среднего 
предпринимательства (МСП) 
в климатической деятельности, 
оцифровке климата.

В рамках мероприятий, органи-
зованных Министерством эконо-
мики на COP29, были подписаны 
важные соглашения о проектах, ко-
торые вносят вклад в «зеленую» эко-
номику, сообщили БР в пресс-служ-
бе ведомства.

Представители министерств 
экономики, цифрового развития 
и транспорта, финансов, а также ком-
паний BYD, SARDA Group и Electrify 
Azerbaijan подписали соглашение по 
проекту локализации производства 
электрических автобусов в нашей 

стране. Согласно договору, в рам-
ках проекта планируется наладить 
производство электрических авто-
бусов в Азербайджане и локализа-
цию запасных частей, а к 2030 году 
поэтапно довести уровень локали-
зации до 40 процентов.

Азербайджанская инвестици-
онная компания (АИС) и турецкая 
Dias Bilişim ve Teknoloji Hizmetleri 
A.Ş. подписали Меморандум о вза-
имопонимании по проекту «Систе-
ма управления депозитами». Это со-
трудничество будет включать сбор 
пластиковой и стеклянной тары и ор-
ганизацию Системы управления де-
позитами в Азербайджане.

Меморандум о взаимопони-
мании между АИС и британской 
компанией Carbonbit Technologies 
с целью совместной работы в об-
ласти развития и коммерциали-
зации углеродных технологий на-
целен на развитие углеродных  

технологий в Азербайджане.
Другой меморандум о взаимопо-

нимании был подписан с компанией 
Masdar из Объединенных Арабских 
Эмиратов и дочерней компанией bp 
Volts. Документ предусматривает 
поддержку создания в Азербайд-
жане предприятия по производству 
энергетических батарей.

В рамках COP29 также подписан 

Устав компании ООО Ecostar, соз-
данного АИС, SOCAR Downstream 
и Тechnip Energies Italy S.P.A (TEN). 
ООО Ecostar проведет предвари-
тельное инженерное проектирова-
ние по проекту «Монетизация от-
ходов» на основе технологии пиро-
лиза Alterra и будет производить 
пиролизное масло с использовани-
ем пластиковых отходов.

Кроме того, по инициативе Агент-
ства по развитию малого и средне-
го бизнеса (KOBİA) в целях объе-
динения совместных усилий МСП 
по переходу к «зеленой» экономике 
на глобальном уровне была подпи-
сана «Бакинская коалиционная де-
кларация МСП для перехода к зе-
леному климату», и все заинтересо-
ванные стороны экосистемы МСП 
были приглашены присоединить-
ся к этой декларации.

Трехсторонняя декларация о со-
трудничестве, подписанная между 
Центром международной торговли, 
Бразильской службой поддержки ми-
кро- и малых предприятий и KOBİA, 
предусматривает содействие совмест-
ному сотрудничеству в достижении 
устойчивого и инклюзивного эко-
номического развития и содействие 
переходу к низкоуглеродным ре-
сурсам для малых и средних пред-
приятий, упомянутых в повестке  

ООН по развитию до 2030 года.
При организации и партнерстве 

Центра анализа и координации чет-
вертой промышленной революции 
при Министерстве экономики были 
организованы дискуссии на темы 
влияния искусственного интеллек-
та на управление, снижения нега-
тивного воздействия на окружаю-
щую среду, устойчивого развития, 
важности 4-й Промышленной рево-
люции в контексте климатических 
изменений, роли данных наблюде-
ний за земной поверхностью в ре-
шении климатических проблем, де-
ятельности в области энергетики, 
прошли презентации о стартапах, 
работающих в сфере энергетики, 
роли искусственного интеллекта 
в оптимизации энергопотребле-
ния, применении цифровизации 
в климатической сфере.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Вклад в зеленое будущее
В рамках СОР29 Министерство экономики подписало ряд соглашений с иностранными компаниями
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Будильник для Европы

Вопрос уже не в том, кто выигра-
ет, а в том, сколько еще людей по-
гибнет, сколько городов будет раз-
рушено, сколько миллиардов евро 
исчезнет в бездонной пропасти во-
оружений. Орбан, видя разруши-
тельное влияние этого конфликта 
на весь регион, предложил мирный 
план. Однако «большие европейские 
страны», занятые поддержкой аме-
риканской повестки, отвергли его.

Эта утрата надежды на Европу, 
о которой говорит венгерский пре-
мьер-министр, стала диагнозом за-
падной политики: стремление к до-
минированию, а не к диалогу. Слов-
но королева из шахматной партии, 
Евросоюз движется вперед, не за-
мечая, что все его фигуры давно за-
стряли на доске.

Забвение 
и цинизм

Пока европейские лидеры беспо-
мощно аплодируют очередным ра-
ундам санкций, кризисы множатся. 
Южный Кавказ - регион, где маги-
стральные интересы Европы долж-
ны были быть закреплены миром 
и сотрудничеством, - стал ареной 

постоянной нестабильности. Без-
различие Брюсселя к армяно-азер-
байджанским противоречиям, его 

неспособность принять и продви-
гать реалистичные планы восста-
новления Карабаха и глухота к го-
лосу новых игроков, таких как Тур-
ция и Азербайджан, подчеркивают 
кризис компетентности в европей-
ской дипломатии. 

Параллельно с этим критиче-
ская ситуация в Грузии обнажает 
еще одну болевую точку региона, 
где Европа, казалось бы, должна 
играть ключевую роль. Внутрипо-
литический кризис, усилившийся 
после недавних выборов, обострил 
противостояние между прозападны-
ми и пророссийскими силами. От-
сутствие четкой стратегии ЕС в от-
ношении Тбилиси лишь усугубляет 
проблемы, оставляя Грузию в опас-
ной зоне геополитического манев-
рирования.

На фоне растущего влияния Рос-
сии, активного вовлечения Турции 
и осторожной, но уверенной рабо-

ты Китая Брюссель продолжает де-
монстрировать неспособность пред-
ложить Тбилиси конкретные пути 
интеграции или помощи. Ритори-
ка о «европейском выборе» Грузии 
остается декларативной, тогда как 
реальные шаги в виде экономиче-
ской поддержки, модернизации ин-
фраструктуры и укрепления граж-
данского общества отсутствуют. Это 
создает вакуум, который с готовно-
стью заполняют внешние игроки, 
чьи интересы зачастую противоре-
чат стабильности в регионе.

На Ближнем Востоке картина 
еще более трагична. Евросоюз, ки-
чащийся своими правами человека, 
равнодушно смотрит на разорен-
ный Сирийский регион, изолиро-
ванную Палестину и раздробленный 
Ирак. Оправдывая свое бездействие 

исторической травмой, Запад в дей-
ствительности показывает, что ему 
не хватает не только ресурсов, но 
и необходимой политической воли.

Шаг навстречу 
миру

Виктор Орбан является фигу-
рой, которая вызывает страх у брюс-
сельских бюрократов, потому что он 
предлагает альтернативу. «Мы ждем», 
- говорит он, намекая на возмож-
ность возвращения здравого смыс-
ла в мировую политику. Это не ожи-
дание в пассивном смысле. Это при-
зыв к действиям: прекратить игры 
с санкциями, остановить конфлик-
ты и перестать быть пешками на до-
ске глобальных игроков.

Мир, о котором мечтает Орбан, 
невозможен без признания ошибок. 
Его резкая критика в адрес Евросо-
юза, часто сопровождающаяся об-
винениями в лицемерии, указывает 
на то, что будущее Европы должно 
строиться не на руинах конкурен-
ции, а на принципах сотрудничества.

Кошмар 
Евросоюза 

или его спасение?
Европа, раздираемая конфлик-

тами и кризисами, должна сделать 
выбор. Виктор Орбан, вызывающий 
кошмарные ассоциации у лидеров ЕС, 
может стать тем голосом, который 
пробудит континент от спячки. Его 
контакты с Президентом России Вла-
димиром Путиным, его способность 
блокировать решения, его стремле-
ние действовать в интересах своего 
народа - то, что делает его уникаль-
ной фигурой в современном евро-
пейском политическом ландшафте.

Но готов ли Евросоюз принять 
этот вызов? Готов ли он перестать 
бояться собственных страхов? Во-
прос остается открытым. А пока Ор-
бан и его Венгрия остаются маяком, 
напоминающим, что даже в самой 
темной ночи всегда есть место для 
рассвета.

Поэтому заявление Виктора Ор-
бана «Мы ждем!» пусть станет деви-
зом не только 2025 года, но и всей 
Европы, жаждущей мира, сотруд-
ничества и настоящего единства на 
ближайшую и долгосрочную пер-
спективы.

Заявление Виктора Орбана «Мы ждем!» 
пусть станет девизом не только 2025 года, 
но и всей Европы, жаждущей мира, сотруд-
ничества и настоящего единства на бли-
жайшую и долгосрочную перспективы
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За счет средств, выделенных 
благотворительным фондом 
«SOCAR Благо» на ремонт по-
ликлиники в Ирпене (Укра-
ина), уже произведены ка-
питальный ремонт здания, 
утепление фасадов и кровли, 
замена окон и ремонт холла.

Как сообщает пресс-служба 
SOCAR Energy Ukraine, второй 
этап восстановления здания по-
ликлиники предполагает строи-
тельство противорадиационно-
го укрытия, установку современ-
ной противопожарной системы 

и вентиляции.
В прошлом году компания про-

финансировала восстановление 
Ирпенского лицея №12 имени ака-
демика Зарифы Алиевой, который 
получил серьезные повреждения 
во время боевых действий. Сто-
имость ремонта здания учебного 
заведения составила 112 млн грн.

Сеть SOCAR Energy Ukraine 
представлена в 11 областях, где кли-
енты могут воспользоваться услу-
гами 57 АЗК с удобной и инклю-
зивной инфраструктурой.

Отдел информации

SOCAR спешит на помощь
В Ирпене начался второй этап 

капитального ремонта поликлиники

Свобода слова - это не право на ложь
Каждая строчка, каждая публи-

кация окутаны ответственностью. 
Ответственностью перед правдой, 
перед читателем, перед историей, 
перед совестью. В этом призвании 
нет места для манипуляций, полу-
правды и фабрикации фактов. На-
стоящая журналистика существует 
не для того, чтобы разжигать кон-
фликты, но чтобы искать пути их 
разрешения; не для того, чтобы раз-
рушать, но чтобы созидать; не для 
того, чтобы подчинять, но чтобы 
освобождать - разум, сердце и дух.

Журналистика не терпит равно-
душия. Это голос тех, кто не может 
кричать. Это свет для тех, кто по-
терялся во тьме. Это вопрос в лицо 
тем, кто боится ответов. И в этом 
ее вечная миссия - быть совестью 
мира, зеркалом, которое, несмотря 
ни на что, отражает правду.

Однако там, где слово имеет мощ-
ную силу разрушать стены и стро-
ить мосты, американская медиа-ор-
ганизация Politico использует свою 
платформу, чтобы сеять раздор и пу-
таницу. Вместо того чтобы испол-
нять свою журналистскую миссию 
- объективно и честно информиро-
вать аудиторию, - издание, похоже, 
избрало иной путь: погоня за сенса-
цией, скандал ради рейтингов, иска-
женные факты ради влияния, ложь 
во имя амбиций.

Зачастую публикации Politico 
напоминают больше философский 
гротеск, где каждая идея и описа-
ние какого-то действия нацелены 
на одно - подорвать доверие между 
народами и манипулировать обще-
ственным сознанием. Эти публика-
ции - тщательно сконструированный 
сценарий, целью которого является 

запутать читателя, дискредитиро-
вать суверенные государства и ут-
вердить собственное моральное пре-
восходство. Но за блестящей упаков-
кой «расследований» и «аналитики» 

скрывается не что иное, как пустота.
Недавняя публикация Politico об 

Азербайджане является классиче-
ским примером того, как издание 
мастерски смешивает факты с вы-
мыслом. Издание пишет: «Азербайд-
жан осуществил поставки 141,6 млн 
кубометров газа из России в этом 
году», намекая на то, что мол Азер-

байджан занимается реэкспортом 
Российского газа в ЕС. 

Однако, ссылаясь на данные о по-
ставках газа, они даже не попыта-
лись разобраться в разнице между 
свопами и импортом. Подобные не-
профессионализм и халатность не 
просто досадная ошибка, скорее это 
сознательная стратегия. Цель ясна: 
поставить под сомнение прозрач-
ность азербайджанской энергетиче-
ской политики, внести раскол в ди-
алог между ЕС и Азербайджаном, 
очернить репутацию страны на ми-
ровой арене.

Хикмет Гаджиев, помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации 
главы государства, вполне справед-
ливо указал на эту манипуляцию, 
подкрепив свои слова официаль-
ной позицией Европейской комис-
сии. Тем не менее Politico предпоч-
ло не признавать свою ошибку. Из-
винения, опровержение - для них 
это чуждые понятия. Вместо это-
го прошла новая волна дезинфор-

мации, замешанная на полуправде 
и спекуляциях.

Politico уподобляется охотнику, 
который преследует черную кошку 
в темной комнате, зная, что кошки 
там нет. Эта бессмысленная гонка за 
«сенсациями» - признак упадка со-
временной журналистики. В своей 
жажде сенсационности издание гото-
во разрушать международные отно-
шения, манипулировать обществен-
ным мнением и сеять недоверие. За 
всеми этими громкими заявлениями 
стоит лишь одна цель - укрепить соб-
ственное влияние и удовлетворить 
амбиции тех, кто дергает за ниточки.

Почему именно Азербайджан? 
Потому что эта страна, являясь клю-
чевым энергетическим партнером 
Европы, играет стратегическую роль 
в региональной и мировой стабиль-
ности. Южный газовый коридор - 
пример успешного сотрудничества 
между Востоком и Западом, мост, ко-
торый Politico пытается подорвать. 
Вместо того чтобы освещать эту исто-
рию успеха, издание фокусируется на 
придуманных противоречиях, пы-
таясь вбить клин между странами.

В Азербайджане есть поговор-
ка: «Лжеца нужно преследовать до 
конца». И это справедливый призыв. 
Politico должно нести ответствен-
ность за свои действия. Современ-
ный мир слишком хрупок, чтобы по-
зволять таким изданиям манипули-
ровать истиной. Свобода слова - это 
не право на ложь, а доверие чита-
телей - не разменная монета в игре 
амбиций.

Настало время задать Politico глав-
ный вопрос: когда издание переста-
нет искать черных кошек в темных 
комнатах и начнет заниматься насто-
ящей журналистикой? Или это про-
сто не входит в их повестку?

Настало время задать 
Politico главный вопрос: 
когда издание переста-
нет искать черных ко-
шек в темных комнатах 
и начнет заниматься на-
стоящей журналисти-
кой? Или это просто не 
входит в их повестку?

В столице Республики Узбекистан 
Ташкенте состоялась 6-я встре-
ча руководителей государствен-
ных структур, ответственных за 
вопросы диаспоры, стран-чле-
нов Организации тюркских го-
сударств (ОТГ), проведенная Ко-
митетом по межнациональным 
отношениям и дружественным 
связям с зарубежными страна-
ми при Министерстве культуры 
Республики Узбекистан, сооб-
щили в Государственном коми-
тете Азербайджанской Респу-
блики по работе с диаспорой.

В ходе встречи заместитель ге-
нерального секретаря ОТГ Мерей 
Мукажан и руководители структур 
провели широкие обсуждения по 
важным вопросам, связанным с ны-
нешним положением диаспор входя-
щих в организацию стран. Стороны 
уделили внимание не только акти-
визации усилий, направленных на 
совершенствование сотрудничества 
и координации с диаспорами, повы-
шению эффективности программ по 
обмену опытом между соответству-
ющими государственными структу-
рами и потенциала диаспоры, а так-
же организации предстоящего Фо-
рума тюркской диаспоры с участием 
молодежи, но и обеспечению более 
широкого участия представителей 
тюркской диаспоры в молодежных, 
экономических и академических ини-
циативах ОТГ.

Заместитель председателя Госу-
дарственного комитета по работе 
с диаспорой Эльшад Алиев, высту-
пив на встрече, напомнил, что Совет 

сотрудничества тюркоязычных госу-
дарств был создан на основе Нахчы-
ванского соглашения, подписанного 
на проведенном в Нахчыване Сам-
мите глав государств тюркоязычных 
стран. Он отметил, что в последнее 
время связи между Азербайджаном 
и странами, входящими в Организа-
цию тюркских государств, приняли 
более интенсивный характер, под-
черкнул, что двусторонние и мно-
госторонние встречи, проведенные 
на основе принятой в рамках ОТГ 
Стратегии совместной деятельности 
тюркской диаспоры, а также различ-
ные программы и форумы служат 
дальнейшему расширению связей, 
довел до внимания участников меро-
приятия, что в выступлении Прези-
дента Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева на проведенном 
в Шуше V Съезде (Победы) азербайд-
жанцев мира придается значение со-
хранению национальной идентич-
ности, в соответствии с этим поощ-
ряется открытие воскресных школ.

На встрече была достигнута до-
говоренность о проведении Государ-
ственным комитетом по работе с ди-
аспорой в 2025 году в Азербайджане 
2-й экспериментальной програм-
мы для представителей структур, 
ответственных за работу с диаспо-
рой, государств-членов ОТГ, а в Че-
хии - 3-й учебной программы по по-
вышению потенциала тюркоязыч-
ных диаспор.

В рамках мероприятия была ор-
ганизована выставка, отражающая 
культуры Азербайджана и Узбеки-
стана.

Успешный обмен опытом 
В Ташкенте прошла встреча руководителей 

госструктур, ответственных за вопросы 
диаспоры, стран-членов ОТГ

Община Западного Азербайд-
жана распространила заявле-
ние, в котором строго осуди-
ла полный клеветы и наговора 
в адрес Азербайджана докумен-
тальный фильм французского 
канала ARTE.

«Французский канал ARTE пока-
зал документальный фильм, полный 
такой клеветы и наговора в адрес 
Азербайджана, как: «Азербайджан-
цы и турки - два братских народа, 
способные совершать одни и те же 
зверства, - говорится в заявлении. - 
Недавно, во время COP29, мы ста-
ли свидетелями грязной кампании 
против Азербайджана со стороны 
ряда западных СМИ. Те, кто лжи-
во называет себя независимыми 
СМИ, и кричат о «свободе слова», 
превратились в инструмент в ру-
ках азербайджанофобских и исла-
мофобских политических кругов. 

К сожалению, некоторые западные 
СМИ продолжают распространять 
россказни о «христианской Арме-
нии и мусульманском Азербайджа-
не» и заставляют общества подхо-
дить к этому вопросу исключительно 
с позиций этнического и религиоз-
ного фанатизма.

Упомянутый документальный 
фильм является еще одним приме-
ром того, как расизм и ненависть 
к Азербайджану распространились 
во всех сферах французского обще-
ства в XXI веке. Регулярные мелкие 
заявления называющего себя дипло-
матом посла Франции в Армении, 
нацеленные на Азербайджан, позо-
рящие свою страну, «воодушевля-
ющие» радикальную часть армян-
ского общества, наряду с расизмом 
показывают сильную деградацию по-
литического истеблишмента Фран-
ции», - говорится в заявлении Об-
щины Западного Азербайджана.

Расизм и ненависть по-французски
Распространено заявление 

Общины Западного Азербайджана
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Соглашение, достигнутое на 
COP29, полностью отвечает 
интересам Великобритании, 
заявил министр энергетиче-
ской безопасности и нулевых 
выбросов Великобритании Эд 
Милибэнд во время своего вы-
ступления в парламенте.

В ходе слушаний в Палате общин 
парламента, посвященных COP29, 
министр рассказал об итогах ме-
роприятия и принятых решениях, 
а также ответил на вопросы коллег. 
Он отметил, что достигнутое в Баку 
соглашение создает новую глобаль-
ную панораму.

По словам Милибэнда, перспек-
тива того, что, согласно соглашению, 
свой вклад в достижение финансо-
вой цели наряду с традиционными 
донорами внесут также новые сто-
роны, является справедливым и пра-
вильным подходом.

Акцентируя внимание на важ-
ности соглашения, достигнутого 
на COP29 по углеродным рынкам, 

британский министр констатировал 
важность многосторонности, заявив, 
что это единственный путь, несмо-
тря на трудности сближения пози-
ций почти 200 стран.

Британские депутаты, принимав-
шие участие в слушаниях, заявили, 
что приветствуют соглашение, до-
стигнутое на COP29.

Депутаты Европарламента на 
пленарной сессии в Страсбур-
ге большинством голосов под-
держали новый состав Евроко-
миссии во главе с Урсулой фон 
дер Ляйен, повторно избран-
ной на этот пост.

Как передают зарубежные СМИ, 
это следует из результатов голосо-
вания.

Фон дер Ляйен должна получить 

формальное одобрение Совета Ев-
росоюза, после чего сможет присту-
пить к работе с 1 декабря.

Кроме того, эстонка Кая Каллас 
утверждена на пост верховного пред-
ставителя Евросоюза по внешней 
политике и безопасности.

Новую ЕК поддержали 370 из 688 
голосовавших депутатов, против про-
голосовали 282, воздержались - 36.

Отдел политики

Позиция
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Пудра для мозгов
Пашинян «запамятовал», что от-

ставники коллективного Запада дис-
лоцируются не только вблизи рубе-
жей Азербайджана, но и бок о бок 
с заставами российских погранич-
ников, параллельно наблюдая за пе-
редвижениями вооруженных под-
разделений КСИР в соседнем Иране. 
И если их миссия заключается в фик-
сации и «сигнализации», с этим у ев-
ропейцев совсем беда - официаль-
ный Иреван в Праге два года назад 
приглашал миссию для того, чтобы 
усмотреть военную угрозу со сторо-
ны Азербайджанской армии, «захва-
тившей стратегические высоты на 
территории суверенной Армении». 
А угрозы этой все нет, зато европей-
цы дружно набирают в рот воды во 
время обстрелов со стороны терро-
ристов и реваншистов по ту сторо-
ну границы. 

Вспомним в этой связи операцию 
«Возмездие» в ночь на 13 февраля, 
когда подразделения войск Государ-
ственной пограничной службы АР 
уничтожили боевой пост против-
ника на границе между двумя стра-
нами в ответ на действия… борода-
тых «добровольцев» из организации 
«Еркрап» с ранением азербайджан-
ского пограничника. Кстати, и мис-
сия Евросоюза, и правительство Па-
шиняна дружно заявили, что к про-
вокации армянские пограничники 
отношения не имели, но тогда воз-
никает законный вопрос, что делали 
четверо некадровых военных с ав-
томатами в руках на посту в «серой» 
зоне ответственности жандармов 
ЕС и почему последние не зафикси-
ровали вооруженную провокацию? 
Шум, конечно, был поднят, брови 
удивленно вскинуты, но лишь по-
сле того, как эти четыре террориста 
были уничтожены. 

Тогда же изменилась тональность 
проправительственных армянских 
телеканалов, которые сразу запе-
стрели нецензурными выражени-
ями в адрес Азербайджанской ар-
мии, тогда же мы вдруг столкнулись 
с недружественной позицией мони-
торинговой «биноклевой миссии» 
на условной межгосударственной 
границе. Но это их дело, мы ведь не 
спрашивали, что делал там в эти дни 
действующий французский генерал 
жандармерии, который все время 
через бинокль смотрел на позиции 
азербайджанских пограничников, 
выкладывая фото и записи на лич-
ной страничке в социальных сетях. 

Кстати, сразу после провокации 
в «серой зоне» границы был захвачен 
чешский гражданин, причем в той 
зоне армянской территории, кото-
рая контролируется российскими 
пограничниками. 

И после этого Никол Воваевич 
утверждает, что наблюдательная 
миссия не несет ничего, кроме ста-

билизации отношений между дву-
мя народами. Тогда вполне резонно 
оградиться высоченной стеной, что 
будет гораздо надежнее и искреннее 
в сравнении с цирком шапито в ис-
полнении представителей Евросою-
за, который по глупой традиции счи-
тает себя умнее всех, хотя события 
в Украине демонстрируют, что стра-
усовая политика никогда до добра 
не доводила. Кроме того, объектив-
ные разведданные показывают, что 
все эти так называемые «временные 
наблюдательные пункты», в кото-
рых размещаются сотрудники мис-
сии, играют роль передвижных ре-
зидентур, где собирается информа-
ция конфиденциального характера. 

В частности, опасения офици-
ального Кремля связаны с тем, что 
участники «биноклевой дипломатии» 
и завербованные ими армянские си-
ловики, которые фактически несут 
службу под видом хозяйственных ра-
ботников и охранников в местных 
офисах, помогают зарубежным офи-
церам в сборе информации о рос-
сийских военных объектах, разбро-
санных по всей Армении. Точно та-
кие же и даже более обоснованные 
опасения имеются и у нас, так как 
наблюдательные пункты европей-
ской миссии на стыке Восточного 
и Западного Зангезура занимают-
ся сбором информации о ситуации 
на границе с Азербайджаном, также 
незаконно ведут наблюдение дале-
ко в глубине освобожденных терри-
торий нашей страны. Помимо этого 
главными объектами изучения мис-
сии в этом регионе являются новые 
воинские части и заставы националь-
ного спецназа, в том числе комман-
до, что чревато провокациями в бли-
жайшей перспективе, чтобы затем 

обвинить наших солдат в наруше-
нии режима перемирия.  

Также не удивителен факт нали-
чия среди миссии Евросоюза в Ар-
мении разведчиков из Канады, ко-
торые собирают данные о перемеще-
нии иранских войск на правобережье 
Араза и вообще на севере этой стра-
ны, и о военных объектах Исламской 
Республики, расположенных непода-
леку от наших государственных рубе-
жей. А потому вовсе не исключается, 
что ЦРУ через свою самую мощную 
агентуру в регионе (посольство США 
в Армении - самое крупное во всем 
мире, с официально утвержденным 
штатом в 1,5 тыс. человек) ведет ак-
тивную работу по вербовке агентов 
среди иранских граждан, посещаю-
щих Армению в качестве туристов. 

Впрочем, под пристальным над-

зором миссии и ее местной агенту-
ры находятся и российские военные 
объекты в Иреване и 102-я база в Гю-
мри. Параллельно шпионская деятель-
ность ведется внутри многочислен-
ных воинских пограничных частей 
ФСБ РФ, которые охраняют госгра-
ницу Армении с Турцией. Техниче-
ски это вполне осуществимо, так как 
по традиции основным источником 
разведданных миссии обычно явля-
ются местные гражданские работ-
ники армянской национальности, 
которые выполняют на этих объек-
тах хозяйственную работу, - води-
тели автобазы, работники медпун-
ктов, охранники и повара, а также 
всякие там сержанты и прапорщики 
сверхсрочников в рядах российской 
армии. Этот вопрос неоднократно 
обсуждался в экспертном сообще-
стве и был проанализирован специ-
алистами по безопасности.

Вывод один: миссия Евросоюза 
в Армении - не потенциальная, а ре-
альная агентурная сеть, работающая 
на спецслужбы стран коллективно-
го Запада. Одним словом, соседняя 
страна с подачи Никола Воваевича 
стала рассадником провокаций, ки-
шит шпионами и играет роль опорно-
го пункта легальных западных спец-
служб для ведения подрывной де-
ятельности в нашем регионе, чего 
раньше не могло быть в принципе. 

Несмотря на недовольства и опасе-
ния стран региона, армянские власти 
продолжают свою опасную и ущерб-
ную для всего региона политику, что 
может привести к крайне трагическим 
последствиям, как это было в других 
точках нашей планеты, где по вине 
таких же недальновидных полити-
ков из «соросовской обоймы» ког-
да-то благополучные регионы даже 
в центре Европы, не говоря о Ближ-
нем и Дальнем Востоке, уже охва-
чены огнем кровопролитной вой-
ны, конца которой пока не видно. 

Амбиции выше крыши

Вспомним его попытки играть 
роль «миротворца» в Украине - за-
явления о «гарантиях безопасности 
для России» подрывали усилия со-
юзников и выглядели как игра на 
два фронта.

Его показная приверженность 
идеалам ЕС выглядит фальшиво на 
фоне действий, направленных на ос-
лабление партнеров, будь то чрезмер-
ное давление на восточноевропей-
ских членов ЕС или амбициозные, 

но плохо продуманные энергетиче-
ские проекты, создающие хаос в ев-
ропейской экономике. Кажется, Ма-
крон рассматривает Европейский 
Союз не как коллективную струк-
туру, а как площадку для собствен-
ного лидерства, не считаясь с инте-
ресами других стран.

Внутренняя политика Макро-
на - еще один театр абсурда. Про-
тесты, ставшие регулярной частью 
французской жизни, не просто - вы-
ражение недовольства. Это свиде-
тельство кризиса доверия, вызван-
ного его неспособностью услышать 
голос народа. Пенсионная рефор-
ма, проведенная в духе автократии, 
показала, как далеко он готов зай-
ти ради достижения личных целей, 
даже если это угрожает социально-
му миру в стране.

Социальный раскол, экономи-
ческие трудности, кризис безопас-
ности - все это было бы достаточно 
серьезным вызовом для любого пре-
зидента. Но Макрон, похоже, рассма-
тривает Францию как инструмент 
для удовлетворения своего эго, вме-
сто того чтобы работать над созда-
нием стабильного будущего для сво-
их же граждан.

Команда Макрона является от-
дельным аспектом его провальной 
политики. Близость к крупным кор-
порациям, подозрительные связи 

с финансовыми кругами и интере-
сы определенных лобби делают его 
окружение похожим на закрытый 
клуб привилегированных, далеких 
от нужд простых французов. Лоб-
бирование интересов богатых сло-
ев, игнорирование социальных про-
блем и постоянные скандалы вокруг 
его министров создают ощущение, 
что Макрон окружил себя людьми, 
способными лишь усиливать его ото-
рванность от реальности.

Нынешний глава правительства 
Франции, Мишель Барнье, на кото-
рого так надеялся Макрон, еще боль-
ше может усугубить ситуацию. Так, 
в Пятой республике вспыхнул еще 
один политический кризис, вызван-
ный спором вокруг предложенного 
премьер-министром Мишелем Бар-
нье бюджета. 

Барнье утверждает, что прави-
тельству необходимо сократить рас-
ходы на €40 млрд и повысить нало-
ги на €20 млрд, чтобы справиться 
с бюджетным дефицитом. Однако 
предлагаемые меры выглядят чрез-
мерно жесткими и могут усугубить 
социальное напряжение, особенно 
в условиях роста инфляции и эко-
номической нестабильности в Ев-
ропе. Увеличение налогового бре-
мени, включая налоги на электроэ-
нергию, затрагивает самые уязвимые 
слои населения, что ставит под со-

мнение справедливость такой по-
литики.

Кроме того, использование кон-
ституционной лазейки для приня-
тия бюджета без голосования демон-
стрирует слабость правительства. 
Это подрывает демократические ин-
ституты, так как исключает полно-
ценное обсуждение и учет мнений 
всех сторон. Более того, угроза вы-
несения вотума недоверия отража-
ет глубокий политический раскол, 
который может привести к деста-
билизации не только во Франции, 
но и в еврозоне.

Панлевая коалиция и крайне пра-
вый «Национальный фронт» под ру-
ководством Марин Ле Пен использу-
ют этот бюджетный кризис для про-
движения своей повестки. Ле Пен, 
в частности, критикует правитель-
ство за высокие расходы на бюро-
кратию и медицинскую помощь ми-
грантам, что способствует росту ксе-
нофобских настроений. Подобные 
заявления могут усилить социаль-
ные разногласия и отвлечь внимание 
от реальных структурных проблем 
экономики. В ответ Барнье, пытаясь 
застраховать свое пребывание на по-
сту премьер-министра, предупреж-
дает о возможных финансовых ка-
таклизмах и кризисе доверия инве-
сторов, если правительство рухнет. 
Однако такое заявление скорее по-

хоже на попытку запугать оппози-
цию, чем на реальное решение про-
блем. Франция уже сталкивается с вы-
сокими процентными ставками по 
государственному долгу, что свиде-
тельствует о недостаточной эффек-
тивности экономической политики.

В то время как бюджет нацелен 
на сокращение дефицита, он не пред-
лагает значительных структурных 
реформ для стимулирования эко-
номического роста. Без реформы 
рынка труда, повышения произво-
дительности и улучшения инвести-
ционного климата Франция риску-
ет повторить ошибки других стран 
еврозоны, столкнувшихся с долго-
выми кризисами.

Политика Барнье представля-
ет собой попытку решить финан-
совые проблемы за счет населения, 
что вызывает критику как со сторо-
ны оппозиции, так и гражданского 
общества. Отсутствие консенсуса 
и стратегии долгосрочного разви-
тия угрожает не только политиче-
ской стабильности, но и социаль-
ной сплоченности Франции. Вме-
сто навязывания непопулярных мер 
правительству следует искать ком-
промисс и проводить реформы, на-
правленные на устойчивое развитие 
экономики.

Таким образом, Эмманюэль Ма-
крон выглядит как человек, для ко-

торого амбиции всегда были и бу-
дут выше принципов. Каждое его 
движение, каждое решение, будь то 
внутри страны или на международ-
ной арене, кажется, продиктовано 
желанием войти в историю как ре-
форматор, но с каждым шагом он 
лишь укрепляет свое амплуа архи-
тектора хаоса.

Его политическая карьера - преду-
преждение миру. Франция, страна, 
которая некогда вдохновляла на борь-
бу за свободу, равенство и братство, 
под руководством Макрона стала 
примером того, как личные амбиции 
лидера могут поставить под угро-
зу благополучие народа и стабиль-
ность международных отношений.

Макрон уже давно символ того, 
как эгоизм и жажда власти способ-
ны разрушить мечты о светлом бу-
дущем, заменив их хаосом и разоча-
рованием. Его правление - это урок 
для всех: ведь не всякий лидер, об-
ладающий красноречием и хариз-
мой, способен стать тем, кто объе-
диняет, а не разрушает.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Миссия Евросоюза в Армении - не потен-
циальная, а реальная агентурная сеть, ра-
ботающая на спецслужбы стран коллек-
тивного Запада
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Правление Макрона - 
это урок для всех: ведь 
не всякий лидер, облада-
ющий красноречием и ха-
ризмой, способен стать 
тем, кто объединяет, 
а не разрушает

27 ноября официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова на брифинге проком-
ментировала информацию, по-
явившуюся в греческих СМИ, 
о планах Афин предоставить Ере-
вану российские С-300 и две дру-
гие системы вооружений.

«Действительно, мы ознакомились 
с этими сообщениями, и в этой свя-
зи хотели бы напомнить о необходи-
мости неукоснительного соблюдения 

положений двусторонних межпра-
вительственных соглашений о во-
енно-техническом сотрудничестве 
от 30 октября 1995 года и поставке 
продукции военного назначения от 
3 декабря 2013 года. Они недвусмыс-
ленно запрещают Греции реэкспорт 
поставленной нами военной техники 
без согласия России. Но на данный 
момент никаких обращений от гре-
ческой стороны к нам не поступало», 
- заявила Мария Захарова.

Реэкспорт под запретом
Россия осуждает поставку 

российского вооружения в Армению?

Президент Польши Анджей 
Дуда, находящийся с визитом 
в Армении, посетил Ерасх 
и провел патрулирование 
с наблюдателями ЕС, дисло-
цированными в Армении.

Он также встретился с поляка-
ми, входившими в состав миссии, 
сообщает в микроблоге Х Офис 
президента Польши.

«Главой миссии Евросоюза в Ре-
спублике Армения является Мар-
кус Риттер, а заместителем - поляк 

Марек Куберски. Миссия создана 
в феврале 2023 года сроком на два 
года, в ее задачи входит монито-
ринг и патрулирование ситуации 
на границе Армении и Азербайд-
жана», - говорится в сообщении.

Дуда у врат Азербайджана
Президент Польши провел патрулирование 
с наблюдателями ЕС

В ТЕМУ

Перезагрузка Евросоюза
Европарламент утвердил новый состав 

Еврокомиссии во главе с фон дер Ляйен
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Лондон приветствует 
соглашение на СОР29
Достигнутая на Климатической 

конференции договоренность полностью 
отвечает интересам Великобритании



Учитывая, что определяющей 
проблемой нашего времени являет-
ся изменение климата, наличие та-
ких международных площадок, как 
СОР, важно для усиления междуна-
родного диалога, пересмотра обя-
зательств государств, обсуждения 
механизмов финансирования кли-
матических действий. В этом контек-
сте молодежь лучше всего осознает 
серьезность угрозы изменения кли-
мата, важность обеспечения устой-
чивого развития и может быть ли-
дером во внедрении экологических 
инициатив. 

Молодежь обладает потенциа-
лом по выдвижению инновацион-
ных решений в области устойчивости, 
их усилия могут оказать существен-
ное влияние в глобальном масшта-
бе. В этом смысле, важно расширять 
знания и умения молодежи, развития 
их лидерских способностей.

В эксклюзивном интервью га-
зете «Бакинский рабочий» депу-
тат Милли Меджлиса, член Коми-
тета по науке и образованию Шахин 
Сеидзаде поделился своим видением 
ключевых задач, перспектив участия 
Азербайджана в климатической по-
вестке и значения COP29, проведен-
ной в Баку, как платформы для укре-
пления международного сотрудни-
чества и продвижения инноваций.

- Шахин муаллим, какую роль, 
на ваш взгляд, играет COP29 в раз-
витии науки и образования в Азер-
байджане, особенно в контексте адап-
тации и внедрения современных 
технологий и инноваций?

- COP29 уже оказала значитель-
ное влияние и, безусловно, продол-
жит оказывать воздействие в будущем. 
В частности, конференция содействует 
развитию науки и образования, а так-
же их адаптации к изменению клима-
та через внедрение инновационных 
технологий. Такие мероприятия ста-
новятся эффективными платформа-
ми для формирования международ-
ного партнерства, разработки про-
ектов и обмена опытом и знаниями.

Азербайджан, являясь прини-
мающей стороной и председателем 
COP29, выступил в роли инициато-
ра ряда важных дискуссий. Это по-
зволило обмениваться научными ис-
следованиями и инновационными 
технологиями, которые могут быть 
адаптированы к локальным реали-
ям. В условиях изменения климата 
Азербайджан сталкивается с рядом 
серьезных проблем, включая нехват-
ку воды, засуху и снижение уровня 
Каспийского моря. Безусловно, реше-
ние этих вопросов требует внедрения 
научных разработок и эффективных 
технологий. Особое внимание уделя-
ется управлению водными ресурса-
ми, поддержке сельского хозяйства 

и переходу к «зеленой» энергетике.
Азербайджан стремится стать ак-

тивной частью международного со-
общества, создавая совместные ис-
следовательские проекты, образо-
вательные стартапы и программы, 
направленные на адаптацию к изме-
нению климата. Важно отметить, что 
подобные инициативы не должны 
ограничиваться краткосрочным эф-
фектом, а должны носить долгосроч-
ный и устойчивый характер. В этом 
контексте COP29 демонстрирует пре-
емственность, продолжая проекты, 
начатые на COP28, и закладывая ос-
нову для будущих конференций, вклю-
чая COP30.

- Какие конкретные шаги пред-
принимает Азербайджан для вовле-
чения молодежи в проекты и иници-
ативы, связанные с климатической 
повесткой и устойчивым развитием? 
Как вы оцениваете их перспективы?

- С одной стороны, важно отме-
тить позитивный тренд: азербайд-
жанская молодежь начинает осозна-
вать важность борьбы с изменением 
климата и активно участвует в эко-
логических и социальных инициати-
вах. Молодые люди все чаще вклю-
чаются в процессы охраны окружа-
ющей среды и активно продвигают 
свои действия через социальные сети, 

создавая положительный обществен-
ный фон. В долгосрочной перспек-
тиве это, несомненно, окажет пози-
тивное влияние на общую климати-
ческую панораму. Однако, несмотря 
на наличие таких инициатив, наблю-
дается нехватка системности в их ре-
ализации. Молодежные проекты за-
частую носят разовый характер: их 
начинают, успешно завершают, но 
они не продолжаются на системной 
основе. Это ограничивает масштаб 
их воздействия. Очень важно, что-
бы молодежь была глубже вовлече-
на в эти процессы, чтобы инициати-
вы приобретали структурированный 
и долгосрочный характер.

На сегодняшний день многие эко-
логические инициативы ограничива-
ются отдельными проектами, про-
граммами или даже конкретными 
организациями. Отсутствуют мас-
штабирование и национальная идея, 
которая объединяла бы эти усилия. 
Между тем решение климатических 
проблем и развитие экологических 
инициатив требуют системного под-
хода на уровне государственной по-
литики.

Молодежь должна стать не только 
активным участником, но и инстру-
ментом для продвижения государ-
ственной экологической политики. 
Важно, чтобы это стало приорите-
том не отдельных организаций, а го-
сударства в целом. Я уверен, что по-
сле успешного завершения COP29 по-
добных инициатив станет больше. 
Мы уже видим, что национальные 
фонды и организации начинают вы-
делять экологические проекты в ка-
честве ключевых направлений сво-
ей деятельности, включающих актив-
ное участие местных общественных 
организаций.

- Какие возможности открывает 
COP29 для развития международ-
ного сотрудничества в сфере нау-
ки и образования? Какую пользу от 
этого может извлечь молодое поко-
ление Азербайджана?

- Безусловно, COP29 представляет 
собой уникальную возможность для 
развития международного сотрудни-
чества, включая сферу науки и обра-
зования. Азербайджанская молодежь 
может стать не просто активным участ-
ником, но и занять лидирующие по-
зиции в этих процессах. Конферен-
ция является прекрасной платформой 
для партнерства и создания иннова-
ционных образовательных инициа-
тив как на национальном, так и на 
глобальном уровне. Это открывает 
молодежи Азербайджана огромные 
перспективы: от участия в волонтер-
ских программах до работы в соста-
ве комитетов. Важно отметить, что 
наши молодые участники проявили 
себя наилучшим образом, продемон-
стрировав высокий уровень подготов-
ки и профессионализма. Многие из 
них накопили ценный опыт на COP28 
и успешно применили его на COP29, 
что создает отличные предпосылки 
для их участия в следующих конфе-
ренциях, включая COP30. Преемствен-
ность опыта и сохранение институци-
ональной памяти таких мероприятий 
крайне важны для их дальнейшего 
совершенствования.

Участие молодежи в подобных 
инициативах открывает новые го-
ризонты для личностного и про-
фессионального роста. Это помо-
гает развивать лидерские качества, 
мотивирует молодых людей к актив-
ному участию в решении глобальных 
проблем и укрепляет их позиции как 
лидеров, активистов, экспертов и ис-
следователей. На COP29 было пред-
ставлено множество инициатив, на-
правленных на работу с молодежью. 
Это еще раз подчеркивает важность 
вовлеченности молодого поколения 
в глобальные процессы, способству-
ющие устойчивому развитию. Моло-
дежь Азербайджана демонстрирует 
себя как движущая сила изменений, 
способная стать ключевым игроком 
на мировой арене.

- Какие реформы или иници-
ативы вы считаете важными для 
усиления роли науки, образования 
и молодежной политики в достиже-
нии целей, поставленных на COP29? 

- Наука, образование и молодежь 
являются взаимосвязанными компо-
нентами, играющими ключевую роль 
в достижении устойчивого развития 
и реализации глобальных целей, обо-
значенных на конференции COP29. 
Научные исследования и изыскания 

создают основу для разработки эф-
фективных решений, направленных 
на борьбу с изменением климата. Важ-
но внедрять стимулирующие инстру-
менты, которые расширяют спектр ис-
следований в области климатических 
технологий и устойчивого развития. 
Кроме того, международное сотруд-
ничество между учеными открывает 
возможности для обмена знаниями 
и опытом. Для успешной реализации 
таких инициатив необходимо выделе-
ние значительного финансирования. 

Что касается внедрения экологи-
ческого образования в учебные про-
граммы, то это - еще один важный 
шаг. Специальные образовательные 
программы по устойчивому разви-
тию и изменению климата уже раз-
рабатываются в различных странах, 
и этот вопрос активно обсуждался 
в рамках COP29. Многие университе-
ты и исследовательские центры стали 
частью глобальной инициативы в об-
ласти климатического образования, 
что способствует укреплению меж-
дународного сотрудничества. В це-
лом, молодежь играет ведущую роль 
в реализации климатической повест-
ки и других инициатив. Молодежные 
стартапы и платформы создают про-
странство для обсуждения и выра-
ботки решений по борьбе с изме-
нением климата. Участие молодых 
людей в переговорах и формирова-
нии политики на глобальных фору-
мах не только важно для настояще-
го, но и готовит будущее поколение 
лидеров с новым «зеленым» мышле-
нием. Создание таких платформ, как 
Глобальный молодежный климати-
ческий совет, объединяющий акти-
вистов и лидеров молодежных дви-
жений, демонстрирует значимость 
молодежи на международной арене.

Должен констатировать, что осо-
бое внимание в рамках COP29 было 
уделено созданию Зеленой зоны - уни-
кальной площадки, где участники мог-
ли обмениваться опытом, демонстри-
ровать достижения своих стран и за-
ключать новые партнерства. Выставки, 
конференции и переговоры позволи-
ли представить лучшие практики из 
более чем 200 стран мира. Этот об-
мен знаниями и опытом на ограни-
ченном пространстве стал примером 
глобального взаимодействия. Таким 
образом, для достижения всех этих це-
лей необходимо объединение усилий 
на локальном, национальном и меж-
дународном уровнях. Маленькие се-
мена сотрудничества сегодня могут 
вырасти в устойчивое и долговечное 
«дерево» глобальных решений, спо-
собное справляться с самыми беспо-
щадными экологическими вызова-
ми будущего.

«Зеленый» вектор прогресса

Максимально нивелировать 
негативное воздействие на 

окружающую среду возможно, 
разработав комплекс мер, бла-
годаря которым будет найден 
баланс между экономически-
ми и экологическими целями. 
В этом направлении в Азербайд-
жане проводится масштабная 
работа.  

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

С каждым годом выделяется 
все больше средств на реализацию 
«зеленой» экономики и природоох-
ранные мероприятия. В рамках ком-
плексных мер наша страна присту-
пила к осуществлению бюджетных 
реформ. Начата маркировка расхо-
дов по «зеленому» бюджету в сель-
скохозяйственном секторе, целевых 
бюджетных фондах экологическо-
го профиля и стратегии социально- 
экономического развития на 2022-
2026 годы. В 2025 году из 1,3 млрд 
манатов, выделенных на эти цели, 
1 млрд манатов будет направлен на 
меры по адаптации и смягчению по-
следствий изменения климата, а 300 
млн манатов - на меры по защите 
окружающей среды. 

В госбюджете на следующий год 
отдельной строкой указаны средства, 
выделяемые на «зеленую» экономи-
ку и окружающую среду, отмечает 
экономист, депутат Милли Медж-

лиса Вугар Байрамов: «Я предлагаю 
использовать критерий «зеленых» 
расходов» в оценке эффективности 
бюджетных расходов. Данный кри-
терий имеет большое значение для 
конкретизации и измерения рисков. 
Потому необходимо применять бо-
лее новые методы в экономическом 
прогнозировании». 

По убеждению эксперта, в 2025 
году макроэкономическая стабиль-
ность будет сохранена. «С 2017 года 
мы наблюдаем стабильный курс на-
циональной валюты, - констатиру-
ет В.Байрамов. - При этом крайне 
важно отдельно оценивать измене-
ния номинального и реального эф-
фективного курса и их влияние на 
ненефтяной экспорт. Нужна оцен-
ка полного соответствия фискаль-
ной и экономической политики и ее 
влияния на равновесие, особенно 
на валютном рынке. С начала 2024 
года наблюдался рост наличных де-
нег в обращении».

К слову сказать, инструмента-
ми государственного стимулирова-
ния, направленными на обеспече-
ние экологической устойчивости, 
охвачены все сектора экономики. 
Один из инструментов - налоговое 
стимулирование. Речь, в частности, 
идет об освобождении от НДС им-
порта и продажи гибридных машин 
и электромобилей. В бюджетный па-
кет на 2025 год включены поправ-
ки в Налоговый кодекс, предусма-
тривающие применение налоговых 

льгот для структур бизнеса на про-
екты по производству электроэнер-
гии за счет возобновляемых источ-
ников энергии. Кроме того, с целью 
создания инфраструктуры предус-
матривается освобождение импор-
та оборудования от НДС и импорт-
ных пошлин.

Понятие «зеленые» расходы» ста-
ло активно использоваться в связи 
с глобальной климатической повест-
кой, говорит экономист Асиман Гу-
лиев. Однако сам термин появился 
еще в 70-х годах прошлого века, ког-
да страны начали выделять бюджет-

ные средства на экологические про-
граммы и проекты. 

«Расходы подразумевают защи-
ту лесов, охрану водных ресурсов, 
развитие экологичного транспорта, 
внедрение альтернативных источ-
ников энергии, снижение выбросов 
парниковых газов и др., - поясняет 
собеседник. - Данные инвестиции 
способствуют защите окружающей 
среды. На государственном уровне 
средства могут направляться на фи-
нансирование национальных парков 
и заповедников, поддержку научных 
исследований в области экологии, 

проекты по утилизации и перера-
ботке отходов и многое другое». 

В нашей стране, подчеркивает экс-
перт, уже многое сделано для защи-
ты экологии: «Например, перемены 
коснулись дорожно-транспортной 
сферы, где поощряется переход на 
безвредный для окружающей среды 
транспорт. Все больше граждан бла-
годаря государственному стимули-
рованию пересаживаются на элек-
тромобили, а по дорогам столицы 
курсируют электробусы. Усиленное 
внимание «зеленому» переходу - за-
лог повышения качества жизни граж-
дан. Человечество, наконец, осозна-
ло важность решения экологических 
проблем и стремится к устойчиво-
му развитию. Инвестиции в эколо-
гию способствуют не только спасе-
нию планеты, но и экономическо-
му росту, создавая новые рабочие 
места и ускоряя применение новых 
технологий». 

Что касается маркировки расхо-
дов по «зеленому» бюджету, то, по 
словам ученого, она способствует 
повышению прозрачности, так как 
можно наглядно увидеть, на какие 
экологические цели потрачены вы-
деленные средства. Еще одно преи-
мущество - это оптимизация расхо-
дов при сравнении эффективности 
разных проектов и направлений фи-
нансирования. В числе прочих пози-
тивных моментов - усиление контро-
ля и стимулирование инвестиций. 

Вкладываться необходимо и в го-

родскую инфраструктуру, и в сельскую 
местность, в первую очередь, транс-
формируя аграрную сферу, считает 
А.Гулиев. «Особое внимание к сель-
скому хозяйству обусловлено тем, что 
оно особенно уязвимо перед измене-
нием климата и в то же время само 
способствует повышению темпера-
тур, - говорит эксперт. - В аграрном 
секторе нужно поддерживать проек-
ты, позволяющие снизить углерод-
ный след, сохранить биоразнообра-
зие, леса и почвы, а также водные 
ресурсы, стимулировать строитель-
ство очистных сооружений и при-
менение систем капельного полива. 
Одним из финансируемых проектов 
может стать поддержка органиче-
ского сельского хозяйства и точного 
земледелия. Производителей нужно 
к этому мотивировать, и прогресс 
в данной сфере уже есть. Примеча-
тельно, что в последние годы в стра-
не открываются новые фермерские 
магазины и проводятся разнообраз-
ные ярмарки. Уверен, что данный 
процесс будет продолжен. Это по-
зволит обеспечить граждан доступ-
ными, качественными и экологич-
ными продуктами питания».  

Для достижения поставленных 
целей необходимо объединение уси-
лий и плодотворное сотрудничество 
государственных органов, бизнеса 
и гражданского общества. Только 
так можно преодолеть новые вызо-
вы и создать условия для развития 
«зеленой» экономики. 

Шахин Сеидзаде:

COP29 демонстрирует 
преемственность, про-
должая проекты, нача-
тые на COP28, и закла-
дывая основу для будущих 
конференций, включая 
COP30

 1

ЭКОНОМИКА 

Критерий «зеленых» расходов
Экологические инструменты в действии 

Инвестиции в экологию способствуют не 
только спасению планеты, но и экономиче-
скому росту, создавая новые рабочие места 
и ускоряя применение новых технологий 
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Гордость 
за Страну 

огней   
В Лефкоше 

приветствовали 
успешную 

организацию COP29 
в Азербайджане

Координатор по связям с не-
правительственными орга-
низациями при Администра-
ции Президента Турецкой 
Республики Северного Ки-
пра (ТРСК) Латиф Акча вы-
разил гордость от успешной 
организации Азербайджа-
ном 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении 
климата (COP29).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в бе-
седе с журналистами в Лефкоше 
Л.Акча дал высокую оценку COP29, 
где принимал участие в качестве 
представителя НПО от стран-чле-
нов и наблюдателей Организации 
тюркских государств.

Он рассказал, что выступил 
в Баку на обсуждениях по теме уча-
стия молодежи в решении клима-
тических проблем. «Мне предста-
вилась возможность информиро-
вать участников COP29 об усилиях 
правительства ТРСК в экологиче-
ской сфере. Наша страна готова 
к международному сотрудниче-
ству во имя защиты окружающей 
среды», - заверил Акча, напом-
нив, что Восточное Средиземно-
морье является одним из регио-
нов планеты с наибольшим влия-
нием климатических изменений.

Он поблагодарил исполнитель-
ного директора Агентства госу-
дарственной поддержки неправи-
тельственных организаций Азер-
байджана Айгюн Алиеву за вклад 
в участие представителей ТРСК 
в Климатическом саммите в Баку.

Отдел информации
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Научно-исследовательская 
лаборатория «Традицион-

ная азербайджанская профес-
сиональная музыка и изучение 
новых направлений: органоло-
гия и акустика» Бакинской му-
зыкальной академии им. Уз.Гад-
жибейли (БМА) часто проводит 
выездные экспедиции в регио-
ны и встречи с педагогическим 
составом, учениками и руковод-
ством детских музыкальных школ. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

На этот раз путь лежал в дале-
кий Балакенский район, где накану-
не Дня Победы научно-музыкальный 
десант столицы провел мастер-клас-
сы и концерт-конференцию, посвя-
щенную 90-летнему юбилею извест-
ного мастера по изготовлению тара 
Айдына Тагиева. Цикл мероприятий 
имел важное значение в том плане, что 
он проходил в Балакенской детской 
школе искусств. Были также пригла-
шены коллеги из других творческих 
вузов - Азербайджанской националь-
ной консерватории, Азербайджан-
ского государственного универси-
тета культуры и искусств (АГУКИ), 
Бакинской хореографической ака-
демии, и таким образом статус ме-
роприятий расширился до общере-
спубликанских.

А началось все в прошлом году, 
когда всемирно известный тарист, 
народный артист республики Рамиз 
Гулиев посетил Балакенский район 
и Детскую школу искусств, где вы-
сказал свои замечания и пожелания 
относительно учебного процесса, по-
скольку народные инструменты были 
представлены не так широко, как они 
того заслуживают. В начале нынеш-
него учебного года к мэтру исполни-
тельского искусства на таре обрати-
лась директор этой школы Арифа Та-
гиева, дочь известного и искусного 
мастера по изготовлению тара, та-
лантливого исполнителя на таре Ай-
дына Тагиева, с просьбой о том, что-
бы отметить 90-летие своего отца. 
Так, в лаборатории БМА, главным 
научным сотрудником которой яв-
ляется Рамиз Гулиев, было решено 
совершить поездку в Балакен и орга-
низовать там научную конференцию, 

посвященную юбилею знаменитого 
мастера и музыканта, и параллельно 
оказать посильную помощь воспи-
танникам и педагогам этой школы. 

Руководитель научной лабора-
тории БМА, доктор философии по 
искусствоведению, доцент, автор на-
учно-музыкальных и публицистиче-
ских книг Нурида Исмаилзаде под-
ключила к подготовке к конференции 
видных ученых-музыковедов и ис-
полнителей - известного исполни-
теля на кеманче, заслуженного дея-
теля искусств, доктора философии 
по искусствоведению, старшего на-
учного сотрудника, профессора Ари-
фа Асадуллаева, ханенде, народную 
артистку, доцента Зюмрюд Мамедо-
ву, ведущего специалиста в области 
сбора и пропаганды народных тан-
цев, доктора философии по искус-
ствоведению, доцента Рауфа Бахман-
ли и потомственного мастера тара 
в третьем поколении и реставрато-
ра старинных национальных музы-
кальных инструментов Мусу Ягубова, 
специалиста по акустическим харак-
теристикам инструментов, старшего 
научного сотрудника Зейнала Исае-
ва. Также были привлечены студент 
Рамиза Гулиева, молодой и талантли-
вый тарист, преподаватель АГУКИ 
Сахавет Мамедов, из Национальной 
консерватории - обладатель универ-
сального таланта, освоивший все ду-
ховые, струнные и смычковые инстру-
менты, доктор искусствоведческих 
наук Аббасгулу Наджафов, из Ака-
демии хореографии - педагог, заслу-
женный артист Эльчин Аллахвердов, 
докторант БМА Нигяр Байрамова. 

Музыканты отдали предпочтение 
проведению мастер-классов по раз-
ным специальностям - фортепиано, 
тар, кеманча, балабан, танцы и т.д. Все 
участники подготовили фундамен-
тальные доклады, была составлена 
программа мероприятий, выпущена 
афиша, и делегация в составе 13 че-
ловек под руководством проректора 
по научным вопросам БМА, заслу-
женного деятеля искусств, профессо-
ра Гюльназ Абдуллазаде отправилась 
в один из живописнейших уголков 
Азербайджана - город Балакен, кото-
рый находится на границе с Грузией. 

Творческий десант 
в Балакене

Ученые и музыканты из столицы провели 
конференцию и концерт в регионе  
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Недавно в Волгограде (РФ) 
состоялась VI Междуна-

родная научная конференция 
«Военная история России: про-
блемы, поиски, решения», орга-
низованная сразу несколькими 
структурами, в числе которых 
Волгоградский госуниверситет, 
Центр по изучению Сталинград-
ской битвы, Государственный 
историко-мемориальный му-
зей-заповедник «Сталинград-
ская битва», Волгоградское ре-
гиональное отделение Академии 
военных наук РФ и др.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В мероприятии приняли участие 
ученые-историки из различных ре-
гионов РФ, а также из Казахстана, 
Эквадора, Азербайджана.

Нашу страну на форуме с докла-
дом «О бронзовом клинке из Караба-
ха (Азербайджанская Республика)» 
в секции «Военная история в древ-
ности, средневековье и новое вре-
мя» представлял ведущий научный 
сотрудник Института археологии 
и антропологии НАНА доктор фи-
лософии по истории, доцент Дми-
трий Кириченко.

В своем выступлении он расска-
зал о древнем образце оружия, ко-
торый в настоящее время хранится 
под инвентарным номером AF 21665 
в Археологическом фонде Националь-
ного музея истории Азербайджана. 

Сегодня ученый - гость нашей 
редакции.

- Где был обнаружен этот уни-
кальный артефакт?

- Согласно инвентарной записи, 
эта находка была обнаружена неда-
леко от станции Мир-Башир (ныне 
село Тезекенд Тертерского района).

- Клинок был сделан из железа?
- Предмет был изготовлен из брон-

зы методом ковки, у него узкое лез-
вие, обоюдоострое, имеется фрагмент 
черенка для крепления ручки, пле-
чики закруглены. Сам клинок узкий, 
постепенно суживающийся к остро-
му концу, с обеих сторон вдоль лез-
вия проходит резко выступающее 
центральное ребро, конец изделия 
заострен, отсутствует часть черен-
ка, возможно, к нему крепилась еще 
и ручка - об этом свидетельствуют 
следы от вероятных заклепок, фраг-
мента округлого отверстия. На арте-
факте присутствуют следы исполь-
зования - в виде зазубрин. Размеры 
изделия: длина - 34,5 см, максималь-
ная ширина - 4,2 см. 

- Внесите, пожалуйста, ясность: 
меч и клинок - это одно и то же?

- В современной научной лите-
ратуре не прекращаются споры от-
носительно различий между меча-
ми и кинжалами. Одни считают их 
условной границей длину 50 см, дру-
гие же утверждают, что предел дол-
жен быть относительным, а не абсо-
лютным, так как встречаются мечи, 
длина которых составляет от 35 до 

100 см. 
Центральное ребро у клинка яв-

ляется очень характерной особенно-
стью мечей и кинжалов именно эпохи 
средней бронзы. Эта деталь - очень 
важный функциональный элемент, 
который обеспечивает большую на-
дежность оружию: чтобы уравно-
весить особенно длинные и тонкие 
лезвия, которые в противном случае 
могли бы легко сломаться. 

Находку из Карабаха, по наше-
му мнению, следует отнести к раз-
новидности мечей по типу «рапи-
ра», но к короткой их форме.

- Где впервые на территории 
нашего региона были обнаруже-
ны рапиры?

- Впервые меч эпохи средней 
бронзы по типу «рапира» был об-
наружен в кургане №2 долины реки 
Заямчай во время проекта по рас-
ширению Южно-Кавказского тру-
бопровода. Длина находки состав-
ляет 99 см. Об этом мече у меня уже 
имеются две публикации, одна - на 
русском языке, другая - на англий-
ском. Обе выложены в свободном 

доступе на моей страничке на сай-
те academia.edu. 

Если же мы обратимся к совре-
менным классификациям мечей, то 
экземпляр из Тертера занимает как 
бы промежуточное положение меж-
ду эгейскими мечами типа А и типа 
Di, и датировать его можно в преде-
лах первой половины II тыс. до н.э.  

Кроме того, короткие мечи-ра-
пиры на Южном Кавказе были об-

наружены и в кургане №1 долины 
Дилича (длина 47,5 см) и в курга-
не №2 Садуга (длина 49 см) в Гру-
зии. Однако их центральное ребро 
не столь ярко выражено, как на клин-
ке из Тертера. 

- Вы знаете о них чисто теоре-
тически или лично видели эти эк-
земпляры?

 - В музее грузинского города Сиг-
нахи я лично видел эти артефакты, 
так что имею представление об этих 
уникальных находках не понаслышке.

Отмечу также еще два известных 
азербайджанских артефакта, которые 
могут претендовать на роль коротких 
мечей с центральным ребром. Один 

образец был обнаружен в разрушен-
ном кургане №2 близ села Азнабюрд 
в Нахчыванской Автономной Респу-
блике (Азнабюрдские курганы дати-
руются XVIII-XVII вв. до н.э.), дру-
гой фрагмент клинка - в городе Гу-
сар. Его ширина составляет 3,8 см.

В настоящий момент трудно ска-
зать определенно, был ли тертерский 
меч местного или иностранного (эгей-
ского) происхождения, и сможет ли 
артефакт в дальнейшем претендо-
вать на место «прототипа» южнокав-
казских рапир. Вероятно, новые на-
ходки похожего оружия смогут хоть 
как-то пролить свет на данную про-
блематику, дополнить или опровер-
гнуть наши выводы. 

- Дмитрий Александрович, над 
какими еще находками вы работа-
ли в последнее время?

- Я опубликовал результаты сво-
его исследования в сборнике матери-
алов конференции, которая состоя-
лась недавно в БГУ и была посвящена 
видному ученому-археологу доктору 
исторических наук, профессору Гу-
драту Исмаилзаде, моему дорогому 
учителю, научному руководителю 
моей кандидатской диссертации. 

Речь идет о «Модели колеса Ку-
ра-Аразской культурно-историче-
ской общности (КИО) из истори-
ко-краеведческого музея г.Барда». 
В публикации рассмотрен предмет, 
представленный в экспозиционном 
зале Бардинского историко-краевед-
ческого музея, - с музейной коллек-
цией археологических и антропологи-
ческих материалов эпохи бронзы-ан-
тичности я ознакомился в августе 
нынешнего года. 

- Что вас заинтересовало бо-
лее всего в музейной экспозиции?

- Мое внимание привлекли пред-
меты, относящиеся к Кура-Аразской 
КИО. Среди исследованных образцов 
древней глиптики отмечу глиняные 
зооморфные фигурки, а также модели 
колес и другие предметы. Артефакты 
были обнаружены случайно на тер-
ритории Бардинского района и пере-
даны в музей местными жителями. 
А в принципе самые ранние модели 
колес были обнаружены на археологи-
ческих памятниках эпохи позднего нео-
лита-халколита в Полутепе, Лейлатепе,  
Пойлу II, Беюк Кясик. 

Кроме того, в эпоху ранней брон-
зы на археологических памятниках 
Кура-Аразской КИО подобные ар-
тефакты встречаются на поселени-
ях Кюльтепе I, Баба-Дервиш, Гара-
копектепе, Серкертепе, Махта I, Ху-
дутепе и др. По мнению профессора 
Исмаилзаде, колеса принадлежали не-
большим моделям глиняных повозок. 
Модели колес были также обнаруже-
ны на многочисленных археологи-
ческих памятниках Кура-Аразской 
КИО с территории Южного Кавказа 
и Восточной Анатолии в синхрон-
ное время. А находка из Барды в на-
стоящее время является пока един-
ственной большой моделью колеса 
Кура-Аразской КИО.

Важный функциональный элемент
Центральное ребро клинка обеспечивает большую надежность оружия

Дмитрий Кириченко:

В современной научной литературе не пре-
кращаются споры относительно разли-
чий между мечами и кинжалами

Как сообщалось ранее, в Служ-
бе государственной безопас-
ности Азербайджана прове-
дено расследование по уго-
ловному делу в отношении 
лиц, завладевших персональ-
ными данными граждан по-
средством кибератак на базы 
данных e-health.gov.az Мини-
стерства здравоохранения, 
miq.edu.az Министерства на-
уки и образования и другие 
базы данных.

Расследование по данному уго-
ловному делу завершено и собран-
ные материалы вместе с обвини-
тельным заключением переданы 
в суд, сообщает СГБ.

22 ноября этого года в Хазар-
ском районном суде города Баку 
состоялось подготовительное за-
седание по делу.

Согласно материалам след-
ствия, обвиняемые по статьям 
271.3, 272.3 и 273-1. 4. 2 Уголов-
ного кодекса АР Дуньямалиев Джа-
вид Ильгар оглу и Джалилов Джа-

лил Гусейн оглу после незаконного 
проникновения в e-health.gov.az, 
miq.edu.az и другие базы данных 
перевели персональные данные 
граждан Азербайджана на находя-
щиеся в их распоряжении специ-
альные серверы. После чего они 
пытались осуществить продажу 
этих данных через анонимные 
страницы, созданные в Telegram 
и других социальных сетях.

В рекламных роликах, создан-
ных с целью привлечения интере-
са, группа размещала персональ-
ные данные различных известных 
лиц и заявляла о возможности про-
дать персональные данные любо-
го гражданина.

Деятельность злоумышленни-
ков была раскрыта, доступ к со-
бранной ими персональной ин-
формации и соответствующим 
информационным системам за-
блокирован.

Следующий судебный процесс 
состоится 13 декабря.

Отдел информации

В ожидании вердикта
Состоялся суд над киберпреступниками, 

незаконно заполучившими персональные 
данные граждан Азербайджана

Государственная служба специальной 
связи и информационной безопасности 
Азербайджана (ГСССИБ) фиксировала 
непрекращающиеся кибератаки во вре-
мя 29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об изменении 
климата (COP29). Подавляющее большин-
ство этих кибератак было нацелено на ин-
формационный интернет-ресурс cop29.az.

Об этом сообщили в ГСССИБ в ответ на 
запрос АЗЕРТАДЖ о количестве кибератак 
на интернет-ресурсы Азербайджана во вре-
мя COP29.

Всего за время мероприятия госслужба за-
регистрировала 1,09 млрд запросов.

«Поскольку 97% запросов на информаци-
онные ресурсы COP29 осуществлялись с целью 
кибератаки, они были немедленно заблокиро-
ваны ГСССИБ. В этот период наряду с инфор-
мационными ресурсами COP29 наблюдались 
попытки кибератак и на информационные си-
стемы других государственных учреждений.

Наибольшее количество атак наблюдалось на 
сайт cop29.az и системы доменных имен (Domain 
Name System) (DNS) зоны gov.az. Также были 

зафиксированы многочисленные кибератаки 
на ряд серверов государственных учреждений, 
расположенных в Дата-центре ГСССИБ, и на 
сайт president.az. Таким образом, за указанный 
период в доменную систему зоны gov.az были 
отправлены множественные запросы с 14,5 мил-
лиона различных IP-адресов, киберзапросы 
типа кибератак (DNS flood), потребляющие 
ресурсы сетевого оборудования и создающие 

трудности в обработке легитимного трафика. 
Также на ряде государственных сайтов, в том 
числе president.az и информационных ресурсах 
других хостинговых систем, наблюдались по-
пытки целевых кибератак (объемных DDOS- 
атак), делающие ресурсы недоступными путем 
отправки с разных IP-адресов крупных паке-
тов по 7,48 Gbps и загрузки сетевого канала», 
- сообщили в ГСССИБ.

Кибератаки пресечены
Сайты, больше всех атакованные накануне COP29



Мы попросили Нуриду Исмаил-
заде поделиться своими впечатле-
ниями и рассказать об этой необыч-
ной поездке.

- Мы подготовились к меропри-
ятиям за рекордный срок - одну не-
делю! - рассказывает Нурида ханым. 
- В Балакене нас очень тепло встре-
тили. Актовый зал школы был по-
лон учеников, родителей и педаго-
гов. Состоялся концерт учеников 
школы. Аудитория накануне празд-
ника Победы была воодушевлена, 
настрой у всех был приподнятый. 
Патриотизм и радость долгождан-
ного праздника ощущались во всем.

Затем каждый из нас по свое-
му профилю провел мастер-классы. 
Надо было видеть, с каким внима-
нием дети и их педагоги прислуши-
вались к каждому слову, я поняла, 
что больше нужно работать с педа-
гогами пианистов, нежели с детьми, 
потому что среди них нет специали-
стов с высшим музыкальным обра-
зованием. На мастер-классах при-
сутствовал весь коллектив с детьми 
и родителями, это внушало боль-
шие надежды на прекрасное буду-
щее детей. Кстати, школа искусств 
была построена по Распоряжению 
Президента Ильхама Алиева в 2021 
году по самым высоким стандартам, 
и сам глава государства ее открывал. 
Здесь созданы идеальные условия 
для обучения музыке, танцам, жи-
вописи, ковроткачеству, скульпту-
ре и т.д. Также есть студия звукоза-
писи, которую не встретишь даже 
в каждом творческом вузе в Баку. 
В дар централизованной музыкаль-
ной школе мы преподнесли много 
книг по истории музыки, ноты по 
фортепианным произведениям, пе-
реложениям сочинений зарубежных 
и азербайджанских авторов и аран-
жировкам для тара, кеманчи, балаба-
на, также ноты наших мугамов, ко-
торые нотировал Ариф Асадуллаев. 

- Однозначно, вы внесли боль-
шой вклад в деятельность школы 
и творческие занятия детей, и, глав-
ное, ноты, которые сегодня и в Баку 
днем с огнем не сыскать…

- Количество привезенной на-
учной и нотной литературы было 
огромным, и мы рады, что наши по-
дарки вызвали такую радость и вос-
торг педагогов и учеников. После 
каждого мастер-класса, проходи-
ли горячие дискуссии между му-
зыкантами, исполнителями и уче-
ными. Примечательно, что повсю-
ду в городе висели афиши наших 
мероприятий. 

- Нурида ханым, ваш доклад на 

конференции был посвящен Ай-
дыну Тагиеву. Расскажите о нем, 
пожалуйста.

- Это человек с очень интересной 
судьбой. А.Тагиев родился в исто-
рическом азербайджанском горо-
де Иреване, но под давлением ар-
мянских шовинистов его семья пе-
реехала в Балакен и обосновалась 
в селе Гуллар. Удивительно инте-
ресная история о том, как он стал 
таристом и мастером по изготовле-
нию тара. Накануне своей свадьбы 
молодой Айдын отправился в Тби-
лиси купить невесте платье. В одной 
из лавок он увидел отделанный пер-
ламутром красивый тар, который 
так поразил его, что все свои деньги 
он отдал за этот инструмент и вер-
нулся в село без обещанного платья 
для невесты. Этот случай изменил 
всю его жизнь и повернул судьбу 
совершенно в другую сторону. Ко-
нечно, он женился и научился игре 
на таре у мастеров того времени, и, 
когда возникла необходимость сде-
лать ремонт какой-то части тара, 
он обратился к тамошним масте-
рам, но их работа его не удовлет-
ворила, потому что звучание тара 
изменилось не в лучшую сторону. 
Айдын решил сам заняться рестав-
рацией инструментов, и сделал это 
наилучшим образом. Так он стал ма-
стером по изготовлению и рестав-
рации тара и посвятил этому свою 
жизнь. Особенности инструмента 
именно уста Айдына заключают-
ся в том, что он очень искусно де-
лал корпус тара - самую сложную 
и капризную часть инструмента, 
от которого зависит его звучание. 
В музшколе одну комнату отвели 
под музей корпусов тара и инстру-
ментов уста Айдына Тагиева. 

- А в чем конкретно состоит 
отличительная черта инструмен-
тов уста Айдына? 

- В то время армянские мастера 
переняли наш тар и начали его из-
готавливать, а точнее, они покупали 
у А.Тагиева корпус тара, приделыва-
ли к нему остальные части, натяги-
вали струны и продавали от своего 
имени. Эта практика распростра-
нилась по всей округе, но уста Ай-
дын, понял хитрость армян, начал 
оставлять свои выгравированные 
инициалы на корпусах тара. А когда 
требовалась замена какой-то части, 
внутри корпуса обнаруживались 
инициалы уста Айдына. Представь-
те, оказывается, знаменитый тар Ра-
миза Гулиева тоже был сделан уста 
Айдыном, он узнал об этом только 
тогда, когда пришлось заменить ка-
кую-то его часть. Наверное, имен-

но этим и объясняются благозву-
чие и громкость его инструмента. 

- Учитывая яркий состав про-
фессионалов вашей делегации, что 
вы скажете об их докладах?

- На научной конференции вы-
ступил глава ИВ Ислам Рзаев, ко-
торый, поприветствовав всех нас, 
рассказал о районе, его развитии 
и культуре. Далее Рамиз муаллим 
рассказал много интересного о своем 
таре, творческих успехах и зритель-
ской любви, которые он ему принес. 

Профессор Гюльназ Абдуллазаде 
ознакомила аудиторию с деятель-
ностью научной лаборатории БМА 
и ее экспедициями в регионы стра-
ны. Ханенде, народная артистка Зю-
мрюд Мамедова поделилась своими 
размышлениями о роли тара в со-
провождении ханенде, где тар игра-
ет роль дирижера и связан с ханен-
де. Известный исполнитель на кя-
манче, профессор Ариф Асадуллаев 
рассказал о том, как тар и кяманча 
распределяют свои функции при ис-
полнении мугама, о своих нотных 
сборниках мугамов. Зейнал Иса-
ев провел мастер-класс по гармо-
ни и показал на слайдах диаграм-
мы звучания тара, а Муса Ягубов - 
сам процесс изготовления тара. Т.е. 
доклады ученых были чрезвычайно 
информативными, насыщенными 
и интересными, конференция по-
лучилась высоконаучной и захва-
тывающей. Балакенская музыкаль-
но-педагогическая общественность 
была в неописуемом восторге. 

- Что еще интересного вам до-
велось увидеть в Балакене? 

- В Балакене живет исполнитель 
на балакенском тамбуре Афган Ра-
гимов, который специализируется 
на балакенском импровизационном 
искусстве «хайла». Аббасгулу Над-
жафзаде, который давно его изу-
чает, считает, что  искусство «хай-
ла», существующее исключительно 
в Балакенском районе, должно вой-
ти в список Всемирного нематери-
ального наследия UNESCO. Талант-
ливый самородок, А.Рагимов и яв-
ляется носителем этого искусства, 
экспромтом сочиняя куплеты «хай-
ла» и аккомпанируя себе на бала-
кенском тамбуре. 

На торжествах, посвященных 
празднованию Дня Победы наши 
ученые-музыковеды отличились 
своими интересными выступле-
ниями и концертами. На концер-
те также были исполнены аварский 
и ингилойский танцы, тем он был 
прекрасен и многообразен. Напри-
мер, Аббасгулу муаллим исполнил 
композицию «Яллы» сначала на ту-
теке, затем на балабане и завершил 
ее на зурне. З.Мамедова спела ком-
позицию на музыку И.Гисмет «Дал-
галансын байраг», а хореограф Эль-
чин Аллахвердов подготовил но-
вый танец и поставил его с участием 
внучки Айдына Тагиева на музы-
ку «Джанги» из оперы «Кероглу»  
Уз.Гаджибейли. Тарист Сахавет Ма-
медов также исполнил новую ком-
позицию на таре. 

…Мы вернулись в Баку счастли-
вые и одухотворенные. Балакенский 
регион стратегически очень важ-
ный и далеко не простой, там надо 
работать целенаправленно, учиты-
вая большое количество прожива-
ющих национальных меньшинств. 
Наши ученые и музыканты прове-
ли огромную работу, и эту тради-
цию мы будем продолжать с той же 
ответственностью. 
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Творческий 
десант 
в Балакене

Накануне Дня Победы научно-музыкаль-
ный десант столицы провел в Балаке-
не мастер-классы и концерт-конферен-
цию, посвященную 90-летнему юбилею 
известного мастера по изготовлению 
тара Айдына Тагиева
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В преддверии матча 5-го тура 
этапа Лиги Европы UEFA меж-

ду «Карабахом» и французским 
«Лионом» наставник агдамско-
го клуба Гурбан Гурбанов дал 
пресс-конференцию.

Ю.АББАСЗАДЕ

Наставник «Карабаха» заявил, что 
его цель - порадовать болельщиков. 
«Можно сказать, что мы неплохо го-
товились к игре. Нам бы очень хоте-
лось порадовать наших болельщи-
ков и добиться успешного результа-
та. Эта встреча очень важна для нас. 
Поэтому мы постараемся сделать все 
возможное, чтобы победить, - сказал 
Гурбан Гурбанов, отметив, что под-
готовка ранее травмированных Мар-
ко Вешовича и Матеуса Силвы нахо-
дится на хорошем уровне. - Сегодня 
и завтра мы примем окончательное 
решение, будут они в стартовом со-
ставе или нет. Я удовлетворен нашей 
общей подготовкой».

Надо сказать, что в последнее вре-
мя французский «Лион» развалива-
ется и это в определенном смысле по-
вышает шансы «Карабаха» на побе-
ду. Говоря об этом, Гурбан Гурбанов, 
в частности, отметил: «Мы проанали-
зировали игры. Интересовались их 
составом. Наш состав также опреде-
лен. Есть только 1-2 сомнительные 
позиции. Что касается соперника, 
в кризисе он или нет, мы готовимся 
к победе. Так происходит с любым со-

перником. Это все слухи. Ежегодно 
подобные слухи циркулируют в лю-
бом большом клубе. В таких случа-
ях они продают 1-2 игроков в другой 
клуб и решают проблему. Ценность 
их игроков высока. Неправильно под-
ходить к сегодняшнему матчу с таки-
ми мыслями. Когда случается прои-
грыш, говорят, что не смогли обыграть 
клуб с такими проблемами. «Лион» - 
старый клуб. Подобные проблемы - 
всего лишь слухи».

На вопрос, учитывая, что сопер-
ником является «Лион», планируе-
те ли вы какой-то специальный под-
ход, Гурбан Гурбанов подчеркнул, что 
его команда всегда старалась улуч-

шить свою игру. «Мы постараемся 
сделать все возможное и лучшее. Но 
мы должны не допустить преимуще-
ства любого соперника. У каждой ко-
манды есть свои сильные стороны. 
Есть определенные нюансы, которые 
нам надо постоянно учитывать, как 
в этой игре, так и во встречах с дру-
гими противниками. Учитывая пре-
восходящие качества «Лиона», мы 
должны обратить внимание на де-
тали. В нашем плане атаки будет не 
так много, но 1-2 дополнительных 
мысли. Получится или нет, зависит 
от хода игры».

Наставник «Карабаха» признал-
ся, что «Лион» по качеству игры пре-
восходит агдамский клуб. «Он игра-
ет в лучшей лиге, он более крупный 
клуб. Но у нас также есть большой 
опыт выступления в Европе. Мы бу-
дем работать сообща, чтобы сделать 
все возможное на поле для достиже-
ния желаемого результата», - резю-
мировал тренер «Карабаха».

Триатлет Ростислав Певцов 
завершил олимпийскую гла-

ву своей спортивной карьеры. 
В третий раз выступив на лет-
них Играх во Франции, он по-
ставил перед собой новые цели 
и практически сразу же присту-
пил к их реализации, переда-
ет İdman.biz.

Ю.ИБРАГИМОВ

Речь о выступлениях на длинные 
дистанции. Еще в бытность выступле-
ния в олимпийском триатлоне Пев-
цов пробовал себя на соревновани-
ях на «железные дистанции». Четы-
ре года назад он занял первое место 
на Triatman Iron в Киеве, отпразд-
новав дебютную победу на подоб-
ных турнирах. Но если раньше все 
было подчинено преимущественно 
подготовке к летним Играм, то по-
сле Парижа Ростислав решил при-
нять новый вызов.

И на своем первом официаль-
ном Ironman 70.3 Эмилии-Романье 
(Италия) спортсмен пришел к фи-
нишу вторым, завоевав путевку на 
чемпионат мира на «железной дис-
танции». «После неудачного высту-
пления на Кубке мира в Валенсии, 
этот подиум несет для меня двойную 

ценность. Моей главной целью было 
получить слот на мундиаль в сле-
дующем году, и я рад, что смог сде-
лать это с первой попытки», - под-
черкнул Певцов.

Участник трех Олимпиад также 
отметил причины, побудившие его 
выступить в Ironman. «Мне было 
действительно интересно узнать, 
на что я способен в этой новой для 
себя дистанции. И я горжусь тем, 
что у меня что-то получилось. Те-
перь есть цель и мотивация на сле-
дующий год», - подчеркнул Ростис-
лав Певцов.

Впрочем, нельзя сказать о том, 
что олимпийский триатлон для него 
остался в прошлом. Неделю назад 
спортсмен завоевал «бронзу» на тур-
нире Laguna Phuket Triathlon, взойдя 
на подиум вместе с двукратным при-
зером Олимпиады Хайденом Уаль-
дом и другим представителем Новой 
Зеландии, бронзовым медалистом 
чемпионата мира Тайлером Ридом.

«Я в восторге от того, что разде-
лил пьедестал с легендами триатло-
на. Для меня было честью принять 
участие в этой гонке, насладиться не-
вероятными видами Пхукета. Этот 
турнир определенно в моем списке 
на следующий год», - добавил трех-
кратный участник Олимпиады.

У Ростислава Певцова набралась 
солидная статистика выступлений 
в олимпийском триатлоне. Соглас-
но данным Международного союза, 
спортсмен участвовал в 154 сорев-
нованиях. Он 32 раза поднимался 
на подиум и имеет в активе 11 по-
бед. В последний раз Певцов завое-
вал пьедестал в прошлом году, когда 
выиграл бронзовую награду на Куб-
ке мира в Ченгду (Китай).

А слова Певцова, сказанные че-
рез несколько дней после летних Игр 
в Париже, теперь приобретают ин-
тересное значение. «Я не думаю, что 
Олимпиада - моя конечная останов-
ка, думаю, что у меня еще есть не-
много сил удивить самого себя», - 
признался триатлет.

И он действительно продолжа-
ет удивлять. И возможно, в следу-
ющем году Певцов покорит новые 
«железные дистанции».
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«Карабах» vs «Лион»
Гурбан Гурбанов: Мы постараемся сделать все возможное, чтобы победить 

В последнее время фран-
цузский «Лион» разва-
ливается и это в опре-
деленном смысле повы-
шает шансы «Карабаха» 
на победу

Из олимпийца в Ironman 
Ростислав Певцов: У меня еще есть немного 
                                     сил удивить самого себя


